
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

На рынке у моего дома вдруг исчезла барани-

на. Торговцы объяснили: не берут ее у оптови-

ков из-за сумасшедшего, до тысячи рублей за 

кило, вздорожания. После разделки туши 1 кг 

мяса без костей надо продавать по 1300–

1500 рублей. Говядине такое и не снилось, 

хотя она всегда была самым дорогим мясом. 

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Мясники за прилавками обещают не покупать 
баранину у оптовиков, пока те не сбросят цены. 
А они не сбросят. Потому что Россия в ушедшем 
году увеличила экспорт баранины в 10 раз по 
сравнению с 2022-м. Об этом сообщил Феде-
ральный центр «Агроэкспорт» при Минсельхозе: 
«На зарубежные рынки поставлено более 10 ты-
сяч тонн баранины, тогда как в 2022 году объем 
не превышал тысячи тонн». Основные импортеры 
российской баранины – Иран, ОАЭ и Казахстан.

Аналогичная ситуация, напомним, ранее слу-
чилась с яйцами, и Владимиру Путину пришлось 
оправдываться за повышение цен на 40%: «Это 
сбой в работе правительства, вовремя не откры-
ли импорт». С бараниной ситуация прямо проти-
воположная: вовремя не закрыли экспорт.

В России в 2022 году произвели 11,7 млн 
тонн мяса всех видов, и баранина заняла 2% – 
порядка 234,4 тысячи тонн. Основным произво-
дителем ее в мире является Китай с объемами 
в 5,2 млн тонн в год. Но в прошлом году мы по-
пытались «составить конкуренцию» Поднебесной 
– отправили за первый квартал на экспорт 682 
тонны баранины, втрое больше обычного. Но ее 
Россия продавала по 330 рублей за кило – зна-
чительно дешевле, чем внутри страны. Спраши-
вается: кому и для чего нужна такая коммерция?

Тем временем, по словам министра экономи-
ческого развития Ставропольского края Дениса 
Полюбина, «если брать только сельхозпредприя-
тия, то их объемов хватит, чтобы обеспечить насе-
лению края по килограмму баранины на человека 
в год, в то время как по медицинским нормам 
потребления требуется 5 килограммов». И даже 
здесь средние цены на баранину уже доходят до 
500 рублей за кило, хотя еще не так давно такие 
цены считались «московскими». А ведь овцевод-
ство на Ставрополье всегда было важнейшим на-
правлением в развитии животноводства.

«У нас идет сокращение поголовья», – говорит 
главный зоотехник ставпропольского племза-
вода «Восток» Сергей Гайдашов. По его словам, 
сокращение это связано прежде всего с нехват-
кой работников – от чабанов до зоотехников и 
ветспециалистов.

«Овцеводство – это на 99% ручной труд. Зар-
плата на такой должности доходит до 60 тысяч, 
но это очень мало. Результат: несколько лет 
назад поголовье овец в Ставропольском крае 
насчитывало 2 млн, сейчас – примерно 1,3 млн», 
– поясняет завотделом овцеводства и козовод-
ства Всероссийского НИИ Арслан Омаров. 

Наращивать производство у Минсельхоза 
никак не получается – зато растет мясной экс-
порт. За прошлый год, по данным информацион-
ной системы Россельхознадзора ФГИС «Аргус», 
кроме ускоренного вывоза из страны свинины 
на 22% отмечен рост экспорта конины и почти 
втрое выросла отгрузка из России мяса мелкого 
рогатого скота. Основным импортером является 
Иран. Скоро и оленину продадим полностью – ее 
и нынче на отечественных прилавках уже почти 
не встретишь… Т

•НА ПРОСВЕТ•

В декабре президент Влади-

мир Путин заявил на совеща-

нии Совета по стратегическо-

му развитию и национальным 

проектам, что по результатам 

2023 года «уровень бедности 

в стране снизится до исто-

рического минимума». Еще 

раньше спикер Вячеслав Во-

лодин пообещал, что Госдума 

совместно с правительством 

«выработают предложения по 

борьбе с бедностью граждан», 

которая в основном «должна 

проходить за счет бюджетных 

средств». Но оба они опозда-

ли – проблема-то решена! 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС
 

Оказывается, еще два года назад 

депутат Госдумы, член комитета 

по труду, социальной политике и 

делам ветеранов Светлана Бесса-

раб заявила: нищих пенсионеров 

в России сегодня нет. «Как полу-

чатели социальной пенсии, так 

и получатели страховой пенсии 

по старости, они выбрались из 

этой нищеты», – рассказала го-

спожа Бессараб. А на прошлой 

неделе еще раз пояснила: «При 

зарплате в 120–140 тысяч можно 

рассчитывать на то, чтобы полу-

чать пенсию в размере 50 тысяч 

рублей».

Рецепт понятный. Неясно дру-

гое: почему же средняя пенсия 

(как и зарплата) в России нынче 

недотягивает и до половины де-

путатского ориентира? На что 

Бессараб смело отвечает: «Нужно 

правильно выбирать зарплату, 

работу… Тогда можно рассчиты-

вать на хорошую пенсию».

Возможно, Светлана Викто-

ровна имеет в виду собственный 

пример. Но делиться публично 

опытом почему-то не хочет. По-

сле получения двух высших об-

разований (управленческое в 

Московском университете свя-

зи и юридическое в Краснодар-

ском институте МВД), а также 

переподготовки в Академии 

труда и социальных отношений 

с 2013 года она стала депутатом 

краевого Законодательного 

собрания и сопредседателем 

местного отделения Общерос-

сийского народного фронта, 

с 2015-го – председателем кра-

евого объединения профсоюзов, 

с 2016-го – депутатом Госдумы 

(два созыва подряд). 

Немного смущают два факта: 

и в краевые депутаты, и первый 

раз в Госдуму Светлана Бессараб 

не избиралась, а прошла «на за-

мену». В краевом Заксобрании 

ей отдали кресло тамошнего де-

путата Юрия Сапрыкина, пере-

ехавшего на работу в Москву, 

а в Госдуме – миллиардера и 

посланца от ЛДПР Александра 

Скоробогатько, уволившегося 

из слуг народа «по собственному 

желанию». Но в результате ро-

кировки у пришедшей ему на 

смену Бессараб в декларации 

о личных доходах за 2014 год 

значилась сумма в 1 896 503 ру-

бля, а за 2020 год – уже 8 611 386 

руб лей. В полном соответствии с 

провозглашенным ею рецептом: 

«Нужно правильно 

выбирать зарплату, 

работу…». 

Эти две причины лежат на по-

верхности, думать особо не надо. 

К тому же водитель Chery погиб в 

ДТП после того, как в его авто вре-

залась другая машина, свалить 

на него вину просто. Что касается 

дорожных условий, то они были 

сложные из-за снега и снежной 

дымки, но трасса, по отзывам 

участников ДТП, была убрана. 

Беды можно было бы избе-

жать, если бы у водителя Chery 

имелась возможность убрать 

авто с дороги. Увы – трасса зажата 

металлическими отбойниками 

с двух сторон. Как заявил вице-

президент Национального ав-

томобильного союза Антон Ша-

парин, если бы не было правого 

отбойника, авария не собрала бы 

такого количества машин, и во-

дители могли бы объехать ее по 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

И снова 
здравствуйте!
Как 
столичные 
врачи 
осваивают 
новые 
стандарты

С чего 
начинается 
Родина?
Послесловия 
к событиям 
в Баймакском районе 
Башкортостана

ИДЕМ В КИНО? 6

Небо. Самолет. 
Девушки
На экраны выходит 
фильм «Воздух» Алексея 
Германа – младшего, 
задающий новый 
уровень правды в кино о 
войне

Екатерина СИГАРЁВА: 
Не зря, когда говорят 

о любви, ее сравнивают 
с химией

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

8 января в Новгородской об-

ласти на скоростной платной 

трассе М11 «Нева» случилось 

массовое ДТП – 17 последо-

вательных аварий, в которых 

участвовали свыше 50 автомо-

билей. В результате погибли 

четверо, в том числе ребенок. 

За трагедией в Сети наблюда-

ла вся страна.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА», 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ВОДИТЕЛЬ 
СО СТАЖЕМ ВОЖДЕНИЯ 40 ЛЕТ 

В
се началось с кроссовера 

марки Chery под управлени-

ем 70-летнего пенсионера. 

Его занесло, он столкнулся с 

отбойником и встал на доро-

ге. В него врезались другие авто, 

которые не успели затормозить 

на скользкой дороге в сложных 

погодных условиях, – и так по 

цепочке. 

По версии правоохранитель-

ных органов, обнародованной 

сразу после аварии, причиной 

могли стать покрышки на Chery, 

«не соответствующие дорожным 

условиям». Также в качестве воз-

можных причин называлась 

плохая работа дорожных служб. 

Следственный комитет возбудил 

дело по статье «о выполнении 

работ или оказании услуг, не от-

вечающих требованиям безопас-

ности жизни», а УМВД России по 

Новгородской области – второе 

уголовное дело по статье «Наруше-

ние правил дорожного движения 

и эксплуатации транспортных 

средств, повлекшее по неосторож-

ности смерть двух или более лиц». 

Дорога смерти
Правительство озаботилось ростом числа автомобильных аварий. 
Но пока что предлагаемые меры не срабатывают
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Барану виза 
не нужна

ИВАН ДОЛГОПУЛОВ

ТЕХНИК-УНИВЕРСАЛ
– При чем здесь красота? Я же не 
модель. В моей профессии важ-
ны профессиональные навыки и 
трудолюбие. Ценится голова на 
плечах. Без всего этого человек 
на рабочем месте долго не за-
держится.

ДЕНИС ШЕПЕЛЬ

УЧЕНЫЙ
– Нет ничего важнее внутренней 
дисциплины и ответственности. 
Это ценится в любой профессии. 
А приятная внешность – всего 
лишь бонус, дополнительная воз-
можность понравиться. 

ЛЮБОВЬ СИНАЕВА

ЮРИСТ
– Красота, обаяние, харизма – 
все это имеет значение, если ты 
актер или ходишь по подиуму. 
А в моей профессии первым 
делом надо научиться любить 
людей, а потом уже идти покорять 
карьерные вершины. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

…А родись красивой!
По опросам, 64% россиян почему-то уве-

рены, что красивым людям работодатель 

платит больше, а внешность имеет реша-

ющее значение при устройстве на работу. 

А как же ум и профессионализм? 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Такой шашлык нам не нужен!

курсы 
валют

$88,6610 (+0,3070)

€96,5882 (+0,5351)

На 4%
выросла в про-
шлом году 
общая аварий-
ность на россий-
ских дорогах, 
на 3% возросла 
смертность
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обочине или, в крайнем случае, 

съехать в кювет, чтобы избежать 

тяжелых последствий. 

«Технологических дорог, съез-

дов, карманов, какой-либо еще 

инфраструктуры для спасателей 

не предусмотрено. Трасса – смер-

тельная ловушка: стоит зазевать-

ся, и вторичная авария не за-

ставит себя ждать. А дальше она 

становится массовой. В прошлом 

году спасатели уже эвакуирова-

ли людей с той же М-11 вертоле-

тами, – говорит Шапарин. – Ни-

что не мешает убрать отбойник 

справа, он там просто не нужен. 

Там нет населенных пунктов, нет 

съездов. И животные на трассу не 

выйдут, потому что вдоль всей 

дороги стоит забор. Зато у води-

телей будет пространство для 

маневра…» 

Но отбойник не убрали в про-

шлом году, скорее всего, не уберут 

и в нынешнем. Больше того, такую 

же смертельную ловушку устро-

или на новейшей трассе «Восток» 

Москва – Казань. Не потому ли, что 

отбойники – это дополнительные 

миллиарды «освоенных средств»? 

Немало этих средств было освоено 

при реализации национальных 

проектов «Безопасность дорож-

ного движения» и «Безопасные и 

качественные автодороги». Стало 

меньше аварий и погибших. Но в 

прошлом году впервые с 2014 года 

печальные показатели поползли 

вверх. Общая аварийность на до-

рогах выросла на 4%, смертность – 

на 3%. А число опрокидываний ав-

томобилей (по данным ГИБДД) за 

8 месяцев прошлого года увеличи-

лось на 24% – до 2800. 

И вот правительство засучив 

рукава взялось за решение про-

блемы. Еще в прошлом году ви-

це-премьер Марат Хуснуллин по-

ручил Росавтодору, «Автодору», 

региональным властям и МВД 

до 1 декабря разработать пла-

ны по снижению аварийности 

на дорогах. Одним из главных 

направлений обозначена уста-

новка видеокамер в самых ава-

рийных местах. Срок – до 1 марта 

2024 года. Планы должны также 

предусматривать обустройство 

пешеходных переходов, совме-

щенных с «лежачими полицей-

скими» (это такие гигантские 

бугры на дорогах, которые даже 

на низкой скорости преодолеть 

непросто без ущерба для автомо-

биля), и установку светофоров с 

кнопкой вызова сигна-

ла на нерегулируемых 

переходах. 

«Нужно правильно 
выбирать 
зарплату, работу. 
Тогда можно 
рассчитывать на 
хорошую пенсию»
(бесплатный совет 
от депутата Госдумы 
Светланы Бессараб)
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2023 года началась 

основная подписка на 1-е полугодие 2024 года
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•БОРЬБА ИДЕЙ•

Похоже, москвичам снова повезло! А куда 

денешься, раз уж столица – испытательный 

полигон для всей страны: реновация, самоизо-

ляция, QR-коды… Теперь вот аудиозапись при-

ема врачей, которую, как оказалось, уже ведут 

в городских поликлиниках. Это случилось не 

вдруг: приказ департамента здравоохранения 

датирован еще 20 декабря. Но до него ли нам 

было перед праздниками! Так что сюрприз под-

крался незаметно. Давайте разберемся, что он 

нам сулит.

МАРИНА КРЮЧКОВА

«Все будет хорошо!» – уверены чиновники от здра-

воохранения, ведь для того и затевались новации, 

чтобы улучшить качество обслуживания пациен-

тов, сделать их общение с врачами комфортным и 

доверительным. Для этого придумали эффектную 

двухходовочку: внедрение речевых стандартов об-

щения и контроль за их выполнением посредством… 

прослушки! Что называется, доверяй, но проверяй. 

Чтоб никаких тебе больше: «Здрасьте», «Что там у 

вас?», «Побыстрей одевайтесь, не стойте столбом», 

«Не выдумывайте», «Это ваша проблема», «Идите 

уже», а то и оборотов посильнее, хорошо знакомых 

любому, кто посещает бюджетные медучреждения.

Даже вроде бы доброжелательные «Выздорав-

ливайте!» и «Не болейте!» теперь под запретом: 

по мнению экспертов-филологов, участвовавших 

в разработке стандартов, таким образом врач 

как бы снимает с себя ответственность и вообще 

пытается отделаться от пациента. А должен, как 

сказано в уже упомянутом приказе департамента 

здравоохранения №1241, «проявлять вежливость, 

корректность и участие». И никакой отсебятины: 

шуток, насмешек, критики, в том числе коллег и 

руководства. Не хочешь неприятностей – действуй 

строго по «Алгоритму ведения амбулаторного при-

ема», изложенному в рекомендациях к приказу. 

Там прописано буквально каждое слово и есть под-

сказки, как исправить те или иные оплошности. Не 

в лечении – в следовании алгоритму.

Например, если врач поздоровался с посети-

телем, а кнопку записи не нажал (на компьюте-

рах у докторов теперь установлены специальные 

программы), то должен-таки сделать это, а потом 

повторить приветствие: «И снова здравствуйте!» 

После чего переходить к следующему пункту ал-

горитма: всего их 11, и каждый расписан столь же 

скрупулезно. Плюс еще 33 критерия, по которым 

специалист в поликлинике, слушая запись, оценит 

качество приема, а точнее, выполнения алгоритма. 

Мне, чтобы вдумчиво прочесть все эти рекоменда-

ции, понадобилось почти 10 минут. А ведь пациент 

еще должен что-то отвечать. Остается только до-

гадываться, как все это можно вместить в 15–20 

минут, отведенные на прием участкового терапевта 

или педиатра (нормативы врачей этих и других 

специальностей, упомянутые в соответствующих 

приказах Минздрава РФ, – на схеме).

Впрочем, судя по обсуждениям в соцсетях, самих 

врачей этот момент волнует в последнюю очередь. 

Те, кто поддерживает нововведения, радуются, 

что теперь у них есть защита в спорных ситуаци-

ях («Я врач, и я за. Тут на днях на рабочий теле-

фон звонила пациентка, мы поговорили. А потом 

она пришла к главврачу и сказала, что я нахамила 

и нагрубила. Открыли запись – я и не знала, что ее 

вели, – а там все в порядке! Так что пусть записы-

вают прием, меньше будет доносов»).

Те же врачи, кто против, чаще говорят о вра-

чебной тайне – эта тема, как когда-то QR-коды 

и чипирование с помощью вышек 5G, особенно 

активно вирусится в Сети: еще бы, покушение на 

персональные данные! Есть свои резоны и у паци-

ентов – сторонников прослушки («Если б велась 

запись, врач серьезнее подошла бы к работе, и дочь 

быстрее получила лечение. А так написала, что 

горло в норме, а там воспаление шло полным ходом. 

На следующий день пошли к лору, та поразилась, 

почему нас не отправили на госпитализацию. Уе-

хали на скорой в больницу, до сих пор лечимся. 

А доказать, что это врач накосячила, я не смогла. 

Теперь, надеюсь, будет проще».)...

Спросила и у приятеля, который больше 20 лет 

работает терапевтом, что думает о прослушке. По 

его мнению, следить будут не столько за лексико-

ном, сколько за тем, какие лекарства назначают, 

совпадают ли они с утвержденным списком. И не 

назначил ли «добренький» доктор за счет ОМС, 

без показаний, сложные обследования вместо 

традиционных анализов крови, флюорографии, 

УЗИ и ЭКГ. «Без показаний» – это значит, аудио-

запись не зафиксировала жалоб. А заботиться о 

профилактике ИИ (скорее всего, общий массив 

записей по городу будет отслушивать нейросеть) 

вряд ли научили.

В некоторых поликлиниках уже появились, как 

это положено, таблички об аудиозаписи (подобные 

той, что на фото). И многие врачи, перед тем как 

нажать кнопку, предупреждают пациентов, что 

разговор записывается, хоть и не обязаны это де-

лать – врачебная этика. Ведь измученные болезнью 

люди бывают очень резки в своих высказываниях, 

так и на срок можно наговорить.

«Я уверен в себе и записи не боюсь, – добавил при-

ятель. – Думаю, что она и вправду может защитить 

пациентов от врачебного произвола, а врачей – от 

несправедливых нападок. А вот то, что нас заставля-

ют общаться по тупому шаблону, это плохо. Значит, 

скоро придется забыть о теплых отношениях между 

врачом и пациентом, о лечении словом, о доверии 

между нами, сколько ни говори о новых стандартах 

общения. Не новые они, а двойные».

Что тут добавишь…  Т
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Лишь 17%
россиян имеют заначку на черный 
день

Вашингтон потратил 43,9 млрд евро 
на военную помощь Украине, Германия и Британия – соответственно 

17,1 и 6,6 млрд евро, сообщает ТАСС

Куриные яйца в России за неделю подешевели 
на 0,2%. В то же время по итогам 2023-го яйца подорожали на 61,35%, 

подсчитали в Росстате

«Наш разговор 
записывается»: 
как врачи 
осваивают 
новые 
стандарты

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент 

России

– Предатели ни-

когда вдолгую не 

побеждают, они 

могут чего-то там 

цапнуть, чего-то 

спереть, утащить и где-то там под 

одеялом сожрать. Но никогда успех 

на их стороне не будет.

Петр Толстой
вице-спикер 

Госдумы

– Все эти нацио-

нальные диаспо-

ры, землячества 

и общины не что 

иное, как легали-

зованные мафиозные структуры.

Элеонора 
Митрофанова
посол РФ 

в Болгарии

– Разворачиваю-

щаяся в Болгарии 

война с памятни-

ками вообще-то сама кощунственна 

и не имеет никаких оправданий.

Дональд 
Трамп
экс-президент 

США

– У меня с Пути-

ным замечатель-

ные отношения, 

мы отлично ладим. Это хорошо, 

а не плохо.

Константин 
Бальмонт
поэт 

(Максимилиану 

Волошину, 

19 января 

1907 года)

– Мне даже радостно знать, что я 

один. Я никогда не был ни в сомкну-

том строе, ни в слипшейся клике.

Александр 
Солженицын
писатель 

(интервью Time, 

19 января 

1974 года)

– Если мы откры-

то признаем наше страшное про-

шлое и сурово, не в пустых словах, 

осудим его – это только укрепит во 

всем мире доверие к нашей стране.

И снова здравствуйте!

Да, было время, когда врачи 

и пациенты могли говорить 

друг о друге все, что думают.

с. 1
Кстати, о зарплатах. 

Р у ковод и т е л ьн и ца 

краевых профсоюзов не 

может не знать, что в ее родном 

Краснодарском крае средняя зар-

плата в прошлом году составляла 

лишь 52,5 тысячи рублей в месяц, 

а более 100 тысяч получают все-

го 6,4% работающего населения. 

Зато зарплаты менее 20 тысяч – у 

14,1% жителей Кубани. В среднем 

же благодатный край занимает 

по зарплатному показателю по-

зорное 43-е место среди россий-

ских регионов (нижняя половина 

рейтинга). Так что же и где здесь 

прикажете выбирать, и почему 

такими показателями не возму-

щаются местные профсоюзы? 

А ведь общеизвестно, что Ку-

бань – житница и здравница, 

один из немногих регионов с 

притоком, а не оттоком насе-

ления. И по климату юго-запад 

Краснодарского края очень по-

хож на северную Италию. В ряде 

районов Кубани уже пробуют 

выращивать в промышленных 

масштабах инжир, хурму, гранат 

и другие теплолюбивые субтро-

пические растения. Не хватает 

Как стать богатым 

Депутат Госдумы Светлана Бессараб нашла рецепт в борьбе с бедностью.

С 1 января в стране начал действовать закон «О долгосрочных пенсионных на-
коплениях», принятый минувшим летом. Государство в очередной раз предложило 
гражданам самим копить на старость. Но копить россияне не желают или не уме-
ют. Соцопросы показывают: лишь 18% наших сограждан, получив доход (зарплату 
или какие-то другие деньги), откладывают определенную часть на краткосрочные, 
долгосрочные цели или в финансовую подушку безопасности. После чего рас-
ходуют остаток денег на текущие нужды. В Германии так поступают 55–65% насе-
ления. Надо ли удивляться, что опрос, проведенный сервисом SuperJob, показал: 
только 17% россиян имеют заначку на черный день. А в Германии население 
стабильно откладывает в «кубышку» 11,1% своих доходов, в Австрии – 8,8%, в Ни-
дерландах – 12,7%. 

В США в ходу другой способ: около 158 млн жителей, 61% взрослого населения, 
владеют акциями. Средняя стоимость пакета у среднего американца тянет на 91 
300 долларов. Годовой доход – дивиденды – небольшой, но сам пакет постоянно 
растет в цене. То есть он действительно на черный день. В России таких капитали-
стов не более 5 млн человек (1,75 млн у Сбербанка). Почему?

Вот как обеспечивает будущую старость московский чиновник средней руки и 
среднего возраста, поделившийся с «Трудом» своими секретами на условиях ано-
нимности.

«Я начал сберегать с 28 лет, вкладываясь в акции и соблюдая несколько прин-
ципов. Во-первых, инвестировать долгосрочно – на 10–15–20 лет. Нужно откла-
дывать деньги и забывать про них. Второй принцип – «пассивные инвестиции». 
Я не играю на бирже. У меня в личном портфеле паевые инвестиционные фонды, 
то есть индексные инструменты коллективных инвестиций, в которые вкладыва-
ешь и забываешь. Третий принцип – не хранить все яйца в одной корзине, но и 
не покупать две-три акции разных компаний, а вкладывать деньги в портфель, 
который уже составили профессионалы и управляют им. Наверное, без них можно 
вложиться лучше, с более высокой доходностью… и прогореть. 

Еще один принцип – регулярные отчисления в мою «копилку». Я делаю ав-
топлатеж с банковского счета на брокерский счет, и брокер вкладывает мои 
деньги в перспективные на данный момент акции. Причем этот автоплатеж 

должен быть сделан в день, когда мне перечислена зарплата. Так, чтобы ты не 
чувствовал этих денег на счете и не раздумывал, можно ли ими распорядиться 
как-то иначе...».

Результат: уже несколько лет наш собеседник регулярно получает растущие год 
от года дивиденды от своих вложений, А также знает, что на крайний случай в лю-
бой момент может продать свои акции полностью или частично. Однако на вопрос 
«Труда», намерен ли он, не отказываясь от своей системы личного накопления, 
участ вовать в программе долгосрочных сбережений, где не будет полным хозяи-
ном вложенных денег, твердо ответил: «Конечно!».

Причина простая: государство, которому нужны длинные деньги, обещает в пер-
вые три года действия программы, в 2024–2026 годах, софинансировать взносы, 
выделяя из бюджета на каждого участника программы по 36 тысяч в год, или 
108 тысяч за три года. Этот принцип «вложи свои – и получишь прибавку из казны» 
может оказаться хорошим стимулом, особенно для небогатых россиян. Первый 
зампредседателя Банка России Владимир Чистюхин, объявляя о запуске програм-
мы долгосрочных сбережений (ПДС), спрогнозировал, что к 2030 году участниками 
программы будут не менее 9 млн человек. 

«Допустим, вы вложили 400 тысяч в год в ПДС, – рассуждает директор департа-
мента финансовой политики Иван Чебесков. – Доходность по ПДС складывается 
из трех компонентов: вы получите налоговый вычет в 52 тысячи, а это уже доход-
ность 13%. Плюс получите 36 тысяч по софинансированию – еще 9% дополнитель-
но. Плюс инвестиционная доходность при рыночной доходности по инструментам, 
которая, допустим, составит 8%, это еще 32 тысячи. И вот вы уже заработаете раза 
в три больше, чем если бы держали деньги на депозите…» 

Вот такая «морковка». Заманчиво? Но на депозите деньги мои, а чьи они в си-
стеме ПДС? Память услужливо подсказывает, что государство уже не единожды за-
мораживало и наши пенсионные деньги, и дореформенные сбережения россиян. 
И на сей раз власть ставит условия: забрать средства из программы – и свои, и 
казенные – можно будет лишь через 15 лет после начала действия договора или 
с наступлением возраста 55 лет для женщин и 60 лет для мужчин. Проверить это 
можно будет только через 15 лет. Дождемся ли?

А В ЭТО ВРЕМЯ 

лишь бананов. Но на климате 

сходство заканчивается, а на зар-

платах начинаются существен-

ные различия. В сельском хозяй-

стве натуральных «итальянских 

субтропиков» средняя зарплата 

составляет в пересчете на россий-

ские деньги 150–165 тысяч рублей 

с ежегодным ростом в 4–5 тысяч. 

По данным кадровых агентств, 

тамошний зоотехник получает 

167 680 рублей, агроном – 156 860, 

тракторист – свыше 146 тысяч... 

Впрочем, наша героиня Свет-

лана Бессараб итальянским зем-

лям предпочитает кубанские: 

уже сегодня вместе с мужем 

владеет в родимом крае несколь-

кими земельными участками, 

двумя солидными жилыми до-

мами, двумя нежилыми, двумя 

яхтами – и так далее.

Так что с пенсией у нее тоже 

все будет в порядке…   Т  
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Дорога смерти

Опасные вакцины
•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

В России растет заболеваемость ко-

видом, а руководителей одного из 

ведущих предприятий в стране по про-

изводству вакцин одного за другим 

помещают под стражу. Что за напасть 

такая?

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Возглавивший Санкт-Петербургский на-

учно-исследовательский институт вак-

цин и сывороток после ареста в сентябре 

2023 года директора Виктора Трухина 

и. о. директора Евгений Маковский только 

недавно обещал, что объемы производства 

вакцины нового поколения «Конвасэл», 

которая защищает от различных штаммов 

коронавируса, могут увеличить в разы. 

Цитирую: «Наш институт готов увеличить 

выпуск вакцины «Конвасэл» в три раза, до 

3 млн доз в месяц. Это позволит полностью 

обеспечить потребность системы здраво-

охранения и вовремя провести вакцина-

цию пациентов в группах риска». И вот 

Маковский по решению Замоскворецкого 

суда заключен под стражу до 20 февраля 

2024 года.

Его обвиняют в попытке получить 

взятку в особо крупном размере за про-

лонгирование договора с одним из распро-

странителей на поставку универсальной 

вакцины. По версии следствия, Маковский 

потребовал 19,25 млн рублей у Сергея Ис-

серса, гендиректора ООО «Русбиофарм», 

«за продолжение заключения догово-

ров между предприятиями на поставку 

вакцины «Конвасэл». Иссерс сообщил о 

коррупционном предложении в право-

охранительные органы. Посреднику – 

безработному земляку Маковского ир-

кутянину Игорю Рудых (между прочим, 

осужденному в 2017 году на 6,5 года за 

покушение на убийство своего товари-

ща в купе вагона поезда Брянск – Москва) 

Регионам предписано 

обратить на это особое 

внимание. А мы обра-

тим внимание на то, что все эти 

меры предусматривают освоение 

немалых средств и использова-

ние всевозможных технических 

ухищрений. Деньги есть – ума не 

надо? 

До 15 мая нынешнего года по-

ручено провести ревизию двух-

полосных загородных трасс в 

мес тах, где разрешен обгон, и при 

необходимости нанести разметку 

1.11 (разрешает обгон только с 

одной стороны) в зонах ограни-

ченной видимости. Это поруче-

ние связано с тем, что с января 

по август 2023 года произошло 

более 6700 аварий на встречной 

полосе, погибли 2300 человек (на 

5,3% больше, чем годом ранее).

Для снижения числа вылетов с 

трасс вице-премьер поручил на-

нести шумовые полосы на двух-

полосных дорогах при подъезде 

к поворотам и установить знаки 

«Направление движения» с целью 

«дополнительного информирова-

ния водителей и концентрации 

их внимания». И т. д. и т. п. 

Деятельная озабоченность на-

лицо, но главным средством по-

вышения безопасности опять ви-

дятся видеокамеры. Между тем, 

как считают эксперты, места кон-

центрации ДТП возникают из-за 

плохой организации движения. 

Однако местным властям проще 

не разбираться с этим, а поста-

вить комплекс видеофиксации в 

надежде на дополнительный до-

ход в бюджет. При этом, как по-

лагает эксперт ОНФ Екатерина 

Соловьева, во многих регионах 

ГИБДД стало сложно контро-

лировать водителей (особенно 

пьяных) из-за сокращения штата 

инспекторов, а видеокамерами 

все нарушения не выявить. 

Как следует из видео, злопо-

лучный Chery на трассе М-11 

занесло, когда он обгонял по 

крайней правой полосе другой 

автомобиль, следовавший в сред-

нем ряду, но медленнее. А в этой 

крайней правой полосе оставался 

снежный навал, образовавший-

ся после уборки трассы от снега. 

Возможно, это и стало причиной 

заноса и последующей трагедии. 

В былые времена такой маневр 

назывался обгон справа и был за-

прещен правилами как наиболее 

опасный. Ныне же это обгоном не 

считается, разрешено ПДД и час-

с. 1

До 1 марта 2024 года
в планах по снижению аварийности на дорогах 
предписана установка видеокамер в местах 
повышенного риска… 

По итогам 2023 года рост российского ВВП 
предварительно оценивается в 3,5%, сообщил на совещании у президента 

глава Минэкономики Максим Решетников

В Москве за 2023 год было заключено 174 952 
договора купли-продажи на вторичном рынке жилья. По данным Росреестра, 

это рекорд за всю историю наблюдений
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Ленин и теперь 
живее всех 
живых?
21 января исполняется 100 лет 

со дня смерти вождя Октябрьской 

революции и основателя СССР 

Владимира Ленина. Для одних он 

до сих пор остается гениальным 

мыслителем и практиком революции, 

изменившим мир к лучшему, для 

других – кровавым монстром. Где 

истина?

Алексей Ананченко
директор Института истории 

и политики МПГУ

– Молодой таксист из Казахстана у меня 
недавно спросил: а кто такой Ленин? 
Чем он знаменит? Вот вам и весь ответ 
на ваш вопрос. За несколько десяти-
летий наша общая история быльем 
поросла… Между тем множество ленин-
ских идей было реализовано, но самый 
важный результат его деятельности 
состоит в том, что вместе с Лениным и 
нашей революцией началась новая эра 
в мировой истории – переход от стихий-
ного развития к управляемому истори-
ческому развитию. Это принципиально 
изменило мир. Если совсем коротко: в 
основании современности лежат базо-
вые идеи Ленина.

Сергей Карпачев
доктор исторических наук

– Ленинская идеология противоречит 
общечеловеческим ценностям, сфор-
мулированным в мировых религиях. 
С другой стороны, та система взглядов 
соответствовала состоянию общества 
на момент начала ХХ века. Потому очень 
быстро расползлись насилие, террор, 
уничтожение несогласных. И сегодня 
остаются многочисленные группы на-
селения, которые приветствуют методы 
кнута. Им неведом диалог. В то же время 
работы Ленина ценны для изучения 
истории страны. Например, «Развитие 
капитализма в России». Актуальны его 
труды по национальному вопросу.

Максим Шевченко
публицист

– Почти все, что создал Ленин, уничто-
жили после Сталина. Но Ленин поселил 
надежду, что рабы – не всегда рабы. Он 
предложил методологию политической 
победы и консолидации, это сделало его 
наследие востребованным до сих пор. 
Идеи восьмичасового рабочего дня и 
равенства мужчин с женщинами не при-
надлежат сугубо Ильичу, но реализовал 
их в России именно он. Ленина критику-
ют за жестокость. Я думаю, его методы – 
отражение его времени. Нравы смягча-
лись постепенно, с течением лет. 

Илья Будрайтскис
историк, философ

– Для меня главное в идейном и по-
литическом наследии Ленина – это его 
интернационализм и борьба с любым 
империализмом. В войнах, которые 
начинает правящий класс, всегда про-
игрывают трудящиеся. Эта способность 
видеть ситуацию со стороны обычных 
людей, а не хозяев жизни, отличала 
мысль Ленина, которая сохраняет акту-
альность и сегодня.

Олег Шеин
депутат Думы Астраханской 

области

– Всеобщее обязательное среднее об-
разование, бюджетные места в вузах, 
восьмичасовой рабочий день и другие 
социальные достижения можно считать 
ленинским наследием. Ленин был сто-
ронником равноправия народов. СССР 
не империя, он возник на основе объе-
динения советских Украины, Белоруссии 
и России на равных условиях. Развал 
страны в 1991-м произошел из-за пере-
рождения верхушки КПСС, когда парт-
аппарат стал выгодоприобретателем 
распада. Критиковать Ленина можно за 
идею отказа от многопартийности. Доб-
ром это не кончилось. Ленинская гвар-
дия быстро оказалась в земле, а страна 
получила централизованную систему 
с цензурой и фактическим запретом на 
забастовки. Советы стали формально-
стью, превратившись в орган, штампо-
вавший решения партии.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Статистика фиксирует тревожное явление: увеличение наездов на пешеходов, в том числе 
на пешеходных переходах. Но никто и не собирается анализировать причины. А что мы ви-
дим на дорогах? Получившие безусловный приоритет пешеходы часто выбегают на переход, 
не заботясь, сможет ли водитель затормозить на скользкой дороге. Переходят дорогу, где 
кому вздумается. В случае чего виноватым назначат водителя… Чтобы сохранить жизни, 
нужно возложить часть ответственности на пешехода. Но об этом тоже никто не собирается 
думать. Ну и, конечно, водителей надо готовить гораздо серьезнее, чем сейчас. А не раз-
давать водительские права направо и налево, наделяя ими тех, кто едет, не ориентируясь в 
пространстве, знаках и дорожной разметке. 

МЕЖДУ ТЕМ

то является единственной воз-

можностью обогнать машины, 

двигающиеся в крайних левых 

рядах значительно медленнее 

разрешенной скорости. И, как 

считают эксперты, такой свое-

образный хаос на скоростных ма-

гистралях, когда транспортные 

средства двигаются беспорядоч-

но с разными скоростями, неред-

ко не давая обогнать (опередить), 

и является причиной ДТП. 

Как еще, например, объяснить 

ДТП на скоростной трассе без све-

тофоров и пересечений в сухой 

летний день в левых рядах? Неред-

ко причиной являются сложные 

маневры, которые вынуждены со-

вершать водители, пытающиеся 

объехать очередную блондинку, 

ползущую в левом ряду. Как из-

вестно, действующие ПДД запре-

щают движение в левых рядах 

при свободных правых. Но боль-

шинство водителей ничего знать 

о том не хотят, а ГИБДД за такие 

нарушения не штрафует. Видеока-

меры на это тоже закрывают гла-

за. А между тем такие ситуации 

стали большой проблемой для 

скоростных трасс. Вроде бы до-

рога хорошая, а проехать трудно. 

В большинстве стран Европы это 

правило жестко контролируется 

и соблюдается. В некоторых име-

ется нижний порог скорости, с ко-

торой можно двигаться по каждой 

полосе. В этом случае соблюдается 

золотое правило безопасной езды: 

равномерное движение потока без 

резких ускорений и замедлений. 

Обогнал слева и встроился в пра-

вый ряд, двигающийся медлен-

нее. 

Нынешним авариям часто есть 

и другое объяснение: использо-

вание смартфонов за рулем. Это 

нарушение также не фиксируют 

видеокамеры, ГИБДД штрафует 

за него крайне редко. А между 

тем, если водитель Chery на 

трассе М-11 хотя бы на секунды 

отвлекся от дороги, читая СМС, 

это могло стать причиной потери 

контроля на сложной трассе. Ваш 

корреспондент зафиксировал два 

видео, когда на сухой московской 

трассе летом автомобили, следо-

вавшие впереди, вдруг начина-

ли вилять, заезжали в соседний 

ряд и сталкивались с попутными 

машинами. В обоих случаях это 

произошло из-за использования 

телефона за рулем. Но ГИБДД эту 

причину не фиксирует, посколь-

ку установить ее сложно. Гораздо 

проще написать: не справился с 

управлением. А почему не спра-

вился – дело десятое… 

Мало того, что при реализа-

ции программ безопасности 

доминирует монетарный под-

ход, освоение средств, другими 

словами. Так еще и при наличии 

научных центров безопасности 

движения думать серьезно и 

советоваться с экспертами и 

практиками никто не хочет. Вот 

и получается, что, несмотря на 

реализацию масштабных нац-

проектов, аварийность опять 

поползла вверх. И одними ви-

деокамерами и штрафами эту 

проблему не решишь.  Т

вручили «куклу» из 8 млн ненастоящих 

рублей. Рудых был арестован и дал пока-

зания. Маковский свою вину отрицает.

Предыдущий директор института 

Виктор Трухин был арестован минув-

шей осенью за растрату 437 млн рублей 

после аудита, проведенного Федеральным 

медико-биологическим агентством. Но 

теперь ведомство Вероники Скворцовой 

выразительно молчит. Статья, по которой 

Трухина обвиняют (растрата, совершен-

ная организованной группой лиц в осо-

бо крупном размере), грозит лишением 

свободы до 10 лет. Подозреваемый необо-

снованно перевел бюджетные средства 

на счет никарагуанской «дочки» своего 

НИИ, в Латиноамериканский институт 

биотехнологии Мечников.

А накануне ареста Трухина по подо-

зрению в получении многомиллионной 

взятки под стражу отправлен замдиректо-

ра по экономике и финансам СПбНИИВС 

Андрей Васильев. Он, как утверждает 

следствие, оказывал небескорыстное со-

действие предпринимателям, которые по 

госконтракту поставляли куриные яйца, 

необходимые для производства вакцины 

от гриппа…

И вот уже после ареста и Васильева, и 

Трухина при большом стечении гостей в 

СПбНИИВС отмечали 85-летний юбилей 

предприятия. Глава Федерального меди-

ко-биологического агентства Вероника 

Скворцова тепло напутствовала коллек-

тив «одного из ведущих научных учреж-

дений агентства, включенного в пере-

чень системообразующих организаций 

российской экономики и стратегических 

предприятий фармацевтической отрас-

ли России». Назначенный и. о. директора 

Евгений Маковский с воодушевлением 

заявил, что «успел до глубины души про-

никнуться уважением как к коллективу, 

так и к достижениям этого легендарного 

предприятия», и выразил уверенность: 

«Мы будем гордо нести знамя СПбНИИВС 

в будущее!» И понес, но не донес.

Как и Трухин, Маковский из Иркутской 

области, где занимался бухучетом, ауди-

том и торговлей автомобилями. Трухин 

до поступления на должность директо-

ра НИИ тоже не был замечен в научной 

деятельности и в производстве вакцин и 

сывороток. Впору, кажется, Игоря Рудых 

с непогашенной судимостью пригласить 

директором в петербургский НИИ. Он 

ведь тоже из Иркутска и тоже не имеет 

никакого отношения к фармацевтике. 

Пусть несет знамя дальше. Т

P.S. Санкт-Петербургский научно-исследова-
тельский институт вакцин и сывороток ФМБА 
России создает и производит вакцины полно-
го цикла. Он входит в перечень системообра-
зующих предприятий фармацевтической и ме-
дицинской промышленности, стратегических 
предприятий. А «Конвасэл» –  первая в мире 
зарегистрированная вакцина, основанная на 
внутреннем, так называемой нуклеокапсид-
ном N белке. Разработчики уверяют, что она 
гарантирует эффективность при любом штам-
ме коронавируса.

Очередной 

руководитель НИИ 

вакцин и сывороток 

Евгений Маковский 

отправлен за решетку. 

А как хорошо все 

начиналось…

Та роковая 

авария на 

трассе М-11.
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«Роснефть» концентрируется на достижении скорейших практических результатов 
и решении первоочередных задач развития генетических технологий. Компания является главным технологическим партнером 

разработанной по указу президента Федеральной научно-технической программы развития генетических технологий

•ИННОВАЦИИ•

Президент Российской Феде-

рации Владимир Путин неодно-

кратно подчеркивал, что наша 

страна должна обладать целой 

линейкой разработок в области 

генетики, которые «позволят 

предупреждать и лечить тяже-

лые заболевания, увеличивать 

продолжительность жизни 

людей, улучшать состояние 

окружающей среды, очищать от 

загрязнений землю, воду, воз-

дух, применять экологически 

чистое биотопливо». Компания 

«Роснефть» вносит вклад в до-

стижение этой цели. 

ЗАХАР АНТОНОВ

«Г
енетические технологии 

сегодня – это основа для 

передовых решений во 

многих отраслях эконо-

мики, для бурного раз-

вития новых производств. Речь о 

выпуске эффективных лекарств, 

экологически чистых продуктов 

питания, о технологиях для про-

мышленности, включая очистку 

воздуха, почвы, защиту окружаю-

щей среды, и, наконец, это широкие 

возможности для климатических 

проектов, для утилизации углерод-

ных выбросов», – отмечал Влади-

мир Путин.

Вместе с тем президент также 

говорил, что важно «конвертиро-

вать научные достижения в каче-

ство жизни человека, необходимо 

расширять участие в программе 

генетических технологий на-

ших компаний, нашего бизнеса». 

Именно на достижении скорей-

ших практических результатов и 

решении первоочередных задач 

развития генетических техноло-

гий сконцентрировалась компания 

«Роснефть», которая является глав-

ным технологическим партнером 

разработанной по указу президента 

Федеральной научно-технической 

программы развития генетических 

технологий.

Владимир Путин еще в 2020 го-

ду предложил создать Нацио-

нальную базу генетической ин-

формации. Во исполнение этого 

поручения «Роснефть» запустила 

масштабный исследовательский 

проект, целью которого является 

создание первой в России базы 

генетических данных.

На этой неделе в павильоне 

«Роснефти» на ВДНХ в рамках 

Международной выставки-фору-

ма «Россия» стартовала Неделя 

генетики. В период с 16 по 21 ян-

варя ученые-генетики ежедневно 

рассказывают о последних дости-

жениях российских генетиков, 

перспективах развития науки 

и практической ценности новых 

разработок.

«100 000+Я»
Открыл тематическую неделю в 

павильоне «Роснефти» известный 

молекулярный биолог, ученый ми-

рового уровня, а также руководи-

тель Центра полногеномного секве-

нирования Константин Северинов.

Этот Центр был создан в рамках 

реализации Федеральной про-

граммы развития генетических 

технологий. Он является научной 

площадкой для поиска и внедрения 

новейших решений в области гене-

тики, оснащен передовым оборудо-

ванием, собственной инженерной 

и IT-инфраструктурой.

Основная задача Центра – рас-

шифровка и систематизация ге-

номов (или их секвенирование) 

россиян для выявления предрас-

положенностей к тяжелым генети-

ческим заболеваниям. По итогам 

уже ведущегося масштабного до-

бровольного исследования будет 

создана база данных ДНК 100 тысяч 

россиян – беспрецедентного для 

России объема данных. Генетиче-

ская инициатива получила назва-

ние «100 000+Я».

Обширная выборка нужна для 

создания «генома сравнения» – 

обобщенного генома здоровых 

людей. Это своего рода эталон, ко-

торый в сравнении с показателями 

конкретного человека позволит го-

раздо точнее и быстрее определять 

причину того или иного недомо-

гания, выявлять индивидуальные 

особенности организма, давать ре-

комендации по лечению и образу 

жизни. Другими словами, в резуль-

тате проекта «Роснефти» в нашей 

стране появится научный инстру-

мент, используя который врачи 

смогут существенно продвинуться 

в диагностике серьезных заболева-

ний, разработке новых подходов к 

терапии и создании лекарственных 

препаратов. Инициатива даст мощ-

ный импульс отечественной меди-

цине, станет серьезным подспорьем 

в реальной врачебной практике.

На сегодняшний день в Центр 

уже поступило около 34 тысяч 

генетических образцов, из ко-

торых секвенировано уже более 

25 тысяч. В результате свои гене-

тические портреты уже получили 

около 14 тысяч человек. Это делает 

базу данных Центра крупнейшей 

в России. Сотрудники «Роснефти» 

по всей стране выступают волонте-

рами инициативы и сдают генети-

ческий материал для наполнения 

базы данных Центра.

Полученные образцы прохо-

дят процедуру полногеномного 

секвенирования, то есть ученые 

прочитывают и анализируют 

всю информацию, содержащуюся 

в ДНК. Достичь впечатляющих ре-

зультатов удается благодаря ком-

бинированию двух научных мето-

дов – секвенирования короткими 

прочтениями с высокой точностью 

и секвенирования длинными про-

чтениями с возможностью обнару-

жения перестроек геномной ДНК.

Научный коллектив Центра 

собран из опытных генетиков и 

биоинформатиков, а также луч-

ших выпускников магистерской 

программы «Геномика и здоровье 

человека». Эта программа была раз-

работана «Роснефтью» и запущена 

с 2020 года на базе биологического 

факультета МГУ им. М.В. Ломоно-

сова. В 2022 году состоялся первый 

выпуск молодых ученых – высоко-

классных специалистов в области 

высокопроизводительного секве-

нирования и биоинформатическо-

го анализа его результатов.

Как жить здоровее
В рамках дня открытия Недели ге-

нетики Константин Северинов вы-

ступил с лекцией, в ходе которой 

рассказал посетителям павильона 

«Роснефти» о важности проведе-

ния генетических исследований, 

благодаря которым удается вы-

являть причины генетических 

заболеваний.

«Некоторые изменения букв 

в последовательности ДНК – то, 

что ученые называют мутация-

ми, – могут приводить к развитию 

заболеваний. На основе анализа 

генетических текстов, сравнения 

геномов разных людей можно вы-

являть генетические причины 

заболеваний. Сравнение полно-

геномных последовательностей 

ДНК – то, чем мы занимаемся 

в рамках нашего исследования, – 

по сути, очень простое действие: 

вы сравниваете два генетических 

текста и находите какие-то изме-

нения, которые характерны для 

больных и отсутствуют у здоровых. 

Такой анализ геномных последо-

вательностей позволил за послед-

ние 20 лет увеличить количество 

диагностируемых генетических 

болезней с нескольких десятков 

до нескольких тысяч», – рассказал 

Северинов изданию «Ведомости».

По словам ученого, этот список 

продолжает расти. Ведь генетика 

является очень молодой наукой – 

первый полный геном человека был 

определен чуть более 20 лет назад, 

и сейчас идет этап стремительного 

накопления новых данных.

Как считает Северинов, реали-

зуемый сегодня в России проект 

по созданию базы генетических 

материалов является работой на 

будущее нашей страны. Неизбеж-

но в будущем медицинское обслу-

живание населения, в том числе 

через ОМС, будет включать в себя 

определение геномных последо-

вательностей. Это станет рутин-

ным инструментом для принятия 

медицинских решений в ходе всей 

жизни человека – при диагностике, 

выборе лекарств, планировании 

семьи и т. д., подчеркнулученый.

«Я убежден, что генетика – это 

наука XXI века. Атомная энергети-

ка, компьютеры и прочие техноло-

гии позволяют нам жить лучше. 

Но они необязательно позволяют 

нам жить здоровее. Знать о том, что 

мы являемся носителями большого 

количества генетических заболе-

ваний, может быть неприятно, но 

полезно. Потому что именно это 

знание в итоге позволит нам раз-

работать методы лечения многих 

болезней, в частности различных 

видов рака, которые имеют генети-

ческую природу. В конечном счете 

мы придем к геномной медицине», – 

заявил Константин Северинов.

«Не нужно быть большим уче-

ным, чтобы осознать, что если 

какое-то изменение в генетиче-

ском тексте приводит к заболева-

нию, например, к тому, что клетка 

становится злокачественной, то, 

наверное, можно этот генетиче-

ский текст поменять, исправить 

его и таким образом устранить 

первопричину заболевания. 

Знаете, как на старой пишущей 

машинке: если вы сделали опе-

чатку, то можно неправильную 

букву забелить и поставить пра-

вильную. Методы современной 

генетики позволяют это сделать. 

Такого рода технологии вкупе 

с доступностью генетической 

информации для каждого чело-

века и дальнейшим развитием 

науки окажут огромное влияние 

на человечество уже в обозримом 

будущем», – отметил он.

Научный формат
В период проведения Недели ге-

нетики в павильоне «Роснефти» 

ежедневно проводятся научно-по-

пулярные лекции, тематические 

викторины и квизы.

Например, в рамках лекции «Как 

прочитать геном» научный сотруд-

ник Центра полногеномного секве-

нирования Алина Дёмкина расска-

зала о строении генома, молекулы 

ДНК, а также о различных методах 

расшифровки наследственного ма-

териала.

Посетители узнали и множество 

других интересных фактов о гено-

ме человека. Например, что все 

люди на 99,9% генетически иден-

тичны, различия определяют лишь 

0,1% генома, или что для полного 

копирования своей ДНК клетке ор-

ганизма человека требуется около 

восьми часов. Или знали ли вы, что 

в геноме человека около 3 млрд пар 

оснований, а если бы ДНК одного 

человека выложили по прямой ли-

нии, то общая длина составила бы 

около 30 путешествий до Солнца 

и обратно?

Кроме того, сотрудник Центра 

полногеномного секвенирования, 

биостатистик и специалист по ана-

лизу данных Александра Иванова 

провела лекцию «Биоинформа-

тик – профессия будущего». В ней 

она продемонстрировала особен-

ности и сферы применения данной 

научной специальности, а также 

рассказала о том, как образ жизни 

человека замедляет или ускоряет 

процесс старения.

Мероприятия в павильоне «Рос-

нефти» продлятся до конца неде-

ли. В пятницу, 19 января, состоит-

ся презентация уже упомянутой 

выше генетической программы 

«100 000+Я».

На выходных в павильоне со-

стоятся дни открытых дверей МГУ 

(20 января) и МФТИ (21 января). 

Представители вузов расскажут 

про подготовленные совместно с 

«Роснефтью» магистерские про-

граммы в области генетики.

Также 21 января врач-генетик 

Ирина Жегулина представит книгу 

«Генетическая лотерея», после чего 

слушатели смогут поучаствовать 

в викторине и выиграть экземпляр 

с автографом. Т

Наука XXI века
В павильоне «Роснефти» на выставке «Россия» презентовали национальные достижения в области генетики

Ф
О

ТО
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
Ы

 П
А

О
 «

Н
К

 «
Р

О
С

Н
Е

Ф
ТЬ

»

Если ДНК одного человека 
выложить по прямой линии, то 
общая длина составит около 
30 путешествий от Земли до Солнца 
и обратно

Проект «Роснефти» 
позволит 
создать научный 
инструмент, 
используя 
который 
врачи смогут 
существенно 
продвинуться 
в диагностике 
серьезных 
заболеваний, 
разработке 
новых подходов 
к терапии 
и создании 
лекарственных 
препаратов

Программа 
«Геномика 
и здоровье 
человека» была 
разработана 
«Роснефтью» 
и запущена 
с 2020 года на базе 
биологического 
факультета 
МГУ им. 
М.В. Ломоносова

Тематическую неделю открыл известный молекулярный биолог, 

ученый мирового уровня и руководитель Центра полногеномного 

секвенирования Константин Северинов.

В павильоне «Роснефти» на ВДНХ в рамках Международной выставки-форума «Россия» стартовала Неделя генетики, которая продлится с 16 по 21 января.
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У жителей Тюмени Светланы и Юрия Семеновых 
новый год начался очень удачно: в розыгрыше праздничного тиража «Русского лото» 

они выиграли 1 млрд рублей

Все школы Белгородской области
в 20-километровой зоне от границы с Украиной переходят на дистанционный 

режим обучения, сообщил губернатор Вячеслав Гладков

Послесловия к событиям в Баймакском районе Башкортостана

С чего начинается Родина?
•ТОЧКА НА КАРТЕ•

Вот и дожили до демократии: 

глава Республики Башкорто-

стан Радий Хабиров заявил 

в суд о противоправных дей-

ствиях рядового гражданина 

Фаиля Алсынова. В двух фра-

зах на башкирском, произне-

сенных Алсыновым на сходе 

односельчан в селе Ишмур-

зино Баймакского района, он 

усмотрел «разжигание межна-

циональной розни и открытый 

призыв к экстремизму», а это 

ч. 1 ст. 282 УК РФ – от двух до 

пяти лет. Предварительный 

вердикт (заседания суда 

с середины декабря шли в за-

крытом режиме), который 

предполагалось озвучить 

15 января, – четыре года в ко-

лонии-поселении. Но суд был 

перенесен на 17 января из-за 

большого скопления людей 

(до 5 тысяч), собравшихся 

возле здания районного суда, 

которые требовали освобо-

дить Алсынова, а заодно и гла-

ву республики от должности. 

Обращение к президенту РФ 

и главе Следственного коми-

тета страны на стихийном ми-

тинге огласил активист-право-

защитник Ильдар Юмагулов.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА
РЕДАКТОР ОТДЕЛА «ОБЩЕСТВО»

Т
еперь по порядку. Баймак-

ский район в годы Великой 

Отечественной – это 11% 

золотодобычи СССР. Но к 

концу 60-х золотоносные 

жилы были уже выработаны 

практически дотла. Стоит ли го-

ворить, что все, что можно было 

погубить в этом благодатном 

краю, было погублено. Помню 

тропинку меж двух мертвых, 

цвета медного купороса, озер – 

пейзаж для фильма «Сталкер», 

по которой с тубинскими ребя-

тами ходила в горы за вишней. 

Когда война – все понятно, не 

до экологии. Но природа этого 

«понять» и восстановиться по 

щелчку пальцев не может, там 

только-только начали покры-

ваться лесами проплешины гор.

Хотя кого из властей в наше 

время волнует природа? Я вас 

умоляю. Люди? То, что их жи-

лища зачастую стоят на пусто-

тах и в любой момент могут 

обвалиться? Не смешите. Ре-

культивация земель? Да они 

и слова-то такого не знают и 

знать не хотят. Зато знают слово 

«деньги». И про то, что сейчас 

самое лучшее – вкладывать 

деньги в золото. Хотя его там 

и осталось-то кот наплакал, и 

добыть эти остатки очень до-

рого. Но прогресс не стоит на 

месте, появились новые тех-

нологии. Например, метод вы-

щелачивания для руд с низким 

содержанием золота.

Сопряжено это с большим 

риском проникновения хи-

мически опасных продуктов 

в грунтовые воды сельских 

окрестностей, а затем в ручьи 

и реки, в бассейны рек Сакмары 

и Урала. Так что добыча золота 

на Тубинском месторождении 

из зоны выветривания глуби-

ной до 40 метров объективно 

опасна для природы и людей, 

проживающих в Баймакском 

районе. Тем более что предпри-

ниматели, особенно пришлые, 

не вкладываются в социальные 

нужды района и жителей: имен-

но потому их вполне и устраи-

вает себестоимость добычи из 

подобных месторождений с 

низким содержанием золота.

Вот народ и заволновался: 

это что же такое, будет как в 

Сибае – карьер глубиной 400 

мет ров, взрывные работы пря-

мо за огородами, щелочные от-

ходы прямиком в грунтовые 

воды. И конец источникам 
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Импортозамещение 
«Вики»
Знаковое для Рунета событие: 15 января, в 

день рождения «Википедии», началась работа 

ее отечественного аналога – «Рувики». Чем 

удивила и порадовала российская интернет-

энциклопедия, чем она отличается от ино-

странной версии и что теперь будет с «Википе-

дией»?

«Википедия» – один из самых посещаемых ин-
тернет-ресурсов в мире. В России она для многих 
наших сограждан давно превратилась в удобный 
и доступный справочник. Правда, не всегда досто-
верный. Сила и слабость «Википедии» заключается 
в том, что создать статью в ней может любой поль-
зователь. Это позволяет быстро и без особых затрат 
развивать проект, но, с другой стороны, заставляет 
очень часто сомневаться в подлинности фактов и 
непредвзятости оценок.

О необходимости создания российского аналога 
говорили давно. Вопрос решился окончательно, по-
сле того как Фонд Викимедиа отказался удалять ма-
териалы, содержащие информацию о вовлечении 
несовершеннолетних в преступную деятельность, 
материалы об изготовлении взрывчатых веществ и 
некоторые другие статьи. Но прежде чем закрывать 
доступ к популярному ресурсу, нужно было предло-
жить пользователям что-то взамен.

Работа над «Рукипедией» началась полгода на-
зад. И вот объявлено о завершении бета-тести-
рования и запуске полной версии отечественной 
интернет-энциклопедии под названием «Рувики». 
Невероятная оперативность, учитывая, что русскоя-
зычный раздел «Википедии» в конце прошлого года 
насчитывал около 2 млн уникальных статей. Как та-
кое возможно? Все очень просто. Со здатель «Руви-
ки» Владимир Медейко более 20 лет являлся одним 
из администраторов русскоязычного раздела «Ви-
кипедии», был директором «Викимедиа РУ» и имел 
доступ к архиву энциклопедии. Он-то и лег в основу 
нового сайта. Текстовые блоки отечественного и за-
рубежного проектов идентичны. Но «Рувики» соблю-
дает требования российского законодательства, не 
содержит попавших под запрет статей и разделов, 
обязуется следить за достоверностью информации. 
Пока на многих материалах красуется надпись: «Те-

кущая версия страницы не проверялась опытными 
участниками». Но очевидно, что со временем такие 
отметки будут попадаться все реже.

Создатели отечественной энциклопедии решили 
в оформлении портала дистанцироваться от «Вики-
педии». Внешне между «Вики» и «Рувики» нет ничего 
общего. Однако, по моему сугубо субъективному 
мнению, строгая и лаконичная верстка «Википедии» 
подходит для энциклопедии больше, чем результат 
творчества отечественных дизайнеров. Что касает-
ся оформления внутренних страниц портала, то они 
выглядят намного привычнее заглавной.

Достоверных данных о посещаемости в первые 
несколько дней работы российской электронной эн-
циклопедии найти не удалось, но все эксперты без 
исключения пророчат «Рувики» успешное будущее. 
По словам депутата Госдумы Антона Немкина, при 
условии качественного развития портал сможет бы-
стро завоевать расположение пользователей. «Рос-
сийский проект гораздо интереснее «Википедии» 
с технологической точки зрения, – уверяет парла-
ментарий. – В планах у разработчиков внедрение 
целого ряда интересных решений – от персонали-
зации контента и появления аудиоверсий статей 
до использования искусственного интеллекта. Эти 
нововведения, очевидно, приведут к перераспре-
делению трафика между «Вики» и «Рувики» в пользу 
последней».

А как только энциклопедии хотя бы сравняются 
по посещаемости, «Википедия» в России, скорее 
всего, будет заблокирована. Вопрос в том, когда 
именно это произойдет и что делать с миллионами 
россиян, которые, несмотря на все запреты Роском-
надзора, без особого дискомфорта продолжают 
пользоваться привычными зарубежными интернет-
сервисами благодаря общедоступной технологии 
маскировки IP-адресов и шифрования данных 
(VPN).  Т

питьевой воды, конец сено-

косам. А скотина здесь у всех, 

ведь люди давно уж из старате-

лей переквалифицировались в 

крестьян. Но и это еще не все 

грядущие беды: дома в посел-

ке стоят на выработанных пу-

стотах, от взрывов они грозят 

провалиться. А уникальному 

прес новодному озеру Талкас и 

вовсе грозит исчезновение – от 

ударных волн его котловина в 

межгорной впадине треснет, 

вода уйдет...

Это, собственно, и было те-

мой схода в Ишмурзино в мае 

2023-го, где Алсынов «открыто 

призвал к экстремизму» слова-

ми «это наша земля, мы никуда 

не можем переехать», которые 

привлеченные сверху лингви-

сты перевели как «посторон-

ние приходят и забирают нашу 

землю». Такое расхождение в 

переводе очень даже интерес-

но! Что называется, оговорка 

по Фрейду в свете того, что еще 

три года назад администрация 

района решила пустить сюда две 

кипрские золотодобывающие 

компании, о чем «Труд» и писал 

еще четыре года назад («Золото 

слепит», 07.02.2020). Тогда народ 

о скоропостижном собрании не 

уведомили, но человек 40 все же 

прознали и пришли, купились 

на посулы о новых рабочих ме-

стах и свои подписи о согласии 

поставили. Полагаю, отсюда это 

крылатое «посторонние прихо-

дят и забирают нашу землю», 

написавшееся в воображении 

главы.

Весной 2023-го избили ак-

тивиста Ильдара Юмагулова, 

с тяжелыми травмами он по-

пал в больницу. Урок за что? 

За эконесогласие с властями? 

Берите выше. В ходу тезис, что 

экология – это одежды, в ко-

торые рядятся националисты. 

В национализме обвиняют и 

Юмагулова, и того же Алсыно-

ва, и еще нескольких молодых 

людей. И вот уже пошли в СМИ 

гулять страшилки: эти отще-

пенцы против участия башкир 

в СВО, они выступают за отде-

ление республики от России. И 

все это на деньги Запада. А эко-

логия – это так, для прикрытия, 

просто удобный камуфляж...

Но вот факты. Когда Радий 

Хабиров только стал главой 

рес публики, на повестке дня 

уже маячил вопрос о намере-

нии начать разработку горы 

Куштау – пустить ее на ба-

нальную соду. Люди хотели 

отстоять реликтовый шихан, 

поэтому один из первых вопро-

сов новоиспеченному главе на 

пресс-конференции был о Куш-

тау. Хабиров ответил без эки-

воков: будем разрабатывать. 

Все это тогда слышали. Но он 

не предполагал, какой накал 

и размах примет это народное 

нежелание, и что это дойдет до 

Москвы, и там оно будет вос-

принято с пониманием. Так что 

в конце концов нашлись другие 

плохиши, а Хабиров оказался 

в стане борцов за Куштау. А до 

того еще был Сибай с его эколо-

гической катастрофой, ведь ре-

спублика, как известно, «край 

нефтехимии», где «край» име-

ет и другое значение – конец. 

Конец природе. Конец живому.

А теперь обстоятельства на-

шей жизни изменились ради-

кально – и цена слов, и мотива-

ция действий. Вот припомнит 

кто-то, чтобы у нас в стране 

хоть когда-то проводилось та-

кое своеобразное мероприятие 

– Всероссийский муниципаль-

ный форум? Да еще чтобы там 

выступил сам президент? Да 

чтоб еще такие слова золотые 

говорились с высокой трибуны: 

«Преображение и укреп ление 

всей страны, ее уверенное дви-

жение вперед – скажу больше:  

позиции России в мире – начи-

наются с искреннего стремле-

ния сделать как можно больше 

для родных мест. Для тех мест, 

где родился, там, где прошло 

детство, где сейчас живут твои 

близкие, твоя семья, твои дру-

зья, земляки. Со стремления 

внести свой вклад в процвета-

ние, развитие своего города, 

поселка, района. Ведь это так 

созвучно словам легендарной 

песни, которую, уверен, здесь 

все знают: «С чего начинается 

Родина». Мы часто говорим, что 

муниципальная власть ближе 

всего к людям. Ну конечно, так 

оно и есть. От нее напрямую за-

висит качество повседневной 

жизни наших граждан. И хочу 

вновь повторить: именно муни-

ципальный уровень, местное 

самоуправление определяют 

образ всей большой нашей 

страны – так, как люди видят 

свое настоящее и будущее».

Или вот еще: «Властям РФ 

нужно быть благодарным лю-

дям за критику и указания на 

еще не решенные вопросы... 

Нельзя болезненно восприни-

мать любую критику, это дол-

жен быть посыл к действию, 

нужно быть благодарным лю-

дям, что они обращают наше 

внимание».

Спросим себя: а почему 

вдруг сейчас? А очень просто: 

те наши пресловутые «колле-

ги», о которых Владимир Пу-

тин говорил еще после своей 

знаменитой Мюнхенской речи, 

сегодня спят и видят, чтобы 

Россию, которую им, очевидно, 

не удалось победить чужими 

руками на поле боя, разорвали 

изнутри наши же внутренние 

противоречия. И они готовы 

подкармливать любые ростки 

любых таких противоречий, 

лишь бы они появились.

Спросим себя еще: а почему 

эти противоречия у нас возни-

кают – неспроста же Путин, ко-

торый стократ более информи-

рован, именно сейчас говорит 

нам прямым текстом: местная 

власть должна людей слушать 

и слышать? Взять хотя бы тех 

же баймакцев: ведь даже если 

отвлечься от эмоциональной 

стороны отношений людей к их 

малой родине и говорить только 

об их правах и экономическом 

статусе, что мы по факту полу-

чим? А получим мы, что они и 

без того живут в экономической 

яме, которая досталась им в на-

следство от СССР, потому что 

рыночная цена их жилья отри-

цательная – придется еще при-

платить, чтобы кто-то другой 

захотел там жить, а запуск зо-

лотодобычи и вовсе превратит 

эту яму в пропасть. И разве та-

кой ход событий не нарушает их 

базовые права, черным по бело-

му записанные в Конституции 

страны? И, да, местная власть 

их, мягко говоря, не слышит – не 

потому ли вообще там возник и, 

судя по последним событиям, 

ширится этот протест? И что, 

только мне применительно к та-

кому образу действий башкир-

ской администрации приходит 

на ум юридическая квалифика-

ция «соучастие»? Т

P.S. 17 января Баймакский рай-
онный суд Республики Башкор-
тостан признал активиста Фаиля 
Алсынова виновным в преступле-
нии, предусмотренном ч. 1 ст. 282 
УК РФ «Возбуждение ненависти 
либо вражды, а равно унижение 
человеческого достоинства» и 
приговорил его к четырем годам 
лишения свободы в колонии 
общего режима. Такая благодар-
ность. 

51 
нарушитель беспорядков установлен органа-
ми правопорядка после завершения стихий-
ного митинга

После вынесения пригово-
ра Фаиль АЛСЫНОВ, отец 
четверых детей, обратился 
к многотысячной толпе людей, 
собравшихся у здания суда: 
«Всем, кто приехал меня под-
держать, спасибо. Я этого ни-
когда не забуду. Я свою вину 
не признаю. Всегда боролся 
за справедливость, за свой 
народ, за свою республику. 
Еще увидимся. Я не ожидал 
такого приговора».

Премьер-министр Баш-
кортостана Андрей НАЗАРОВ 
отчитался о ситуации с за-
вершившимся стихийным 
митингом: «Никто не сможет 
избежать наказания. Мы не 
допустим дестабилизации си-
туации в республике».

СЛОВА

Взгляд

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Данных о посещаемости 
в первые несколько 
дней работы российской 
электронной энциклопедии 
найти не удалось, но все 
эксперты без исключения 
пророчат «Рувики» успешное 
будущее

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум     

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия 
в открытом одноэтапном тендере (№6095-OD) на право заключения 
договора на выполнение работ «Электроснабжение существующих 

потребителей линейной части магистрального нефтепровода 
с использованием ДЭС на КУ ЗР (941-1373 км.)».

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»         

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (6082-OD) 

на право заключения договора на «Оказание услуг по техническому 

обслуживанию и ремонту установок Fischcon в 2024 – 2025 годах».

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»      

объявляет о проведении открытого тендера 
6102-OD на право заключения договора на поставку оборудования 

термомониторинга ячеек для КТК-Р. 
В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
Подробная информация и справки по телефону: 

+7 (495) 966-5000
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Про черевички и полтавского казака Чайковского
•СОБЫТИЕ•

Когда год назад «Геликон-опе-

ра» принимала гастрольный 

спектакль Санктъ-Петербургъ 

Оперы «Черевички», «Труд» 

писал о долгожданном жесте 

справедливости по отношению 

к одному из шедевров русской 

классической оперы, много лет 

не выходившему на большие 

столичные сцены. Похоже, тот 

показ стал «дразнилкой» для 

самой «Геликон-оперы». И вот 

на днях «Черевички» и изуми-

тельная партитура Чайковско-

го предстали уже в собствен-

ном исполнении знаменитого 

московского театра.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

«Ч
еревички» (сперва под 

названием «Кузнец 

Вакула») Петр Ильич 

создал в 1874 году, вы-

играв конкурс на со-

творение оперы по гоголевской 

«Ночи перед Рождеством» при 

весьма авторитетном составе 

жюри (композиторы Римский-

Корсаков, Рубинштейн и Направ-

ник, главный дирижер Мариин-

ского театра). Однако премьерой 

Чайковский остался недоволен, 

обвинив по самоедской привыч-

ке себя в увлечении подробностя-

ми и густотой инструментовки в 

ущерб певческим голосам. В 1887 

году он сделал вторую редакцию, 

на этот раз взяв на себя и дирижер-

скую работу, – и успех постановки 

в Большом театре вышел полный.

По-другому и быть не могло. 

Чайковский трепетно любил твор-

чество Гоголя, ощущая родство 

с его нервной натурой, чуткой и 

к заразительному юмору, и к глу-

бочайшей трагедии. Правда, так 

сложилось, что больше к сюжетам 

Николая Васильевича обратиться 

композитору не довелось, однако 

в печальных ариях-песнях Вакулы 

проскальзывает столько истинной 

боли, что уже по ним одним можно 

безошибочно узнать и интонации 

меланхоличного автора «Шине-

ли», и, конечно, «голос» главного 

трагика русской музыки, созда-

теля «Пиковой дамы» и Шестой 

симфонии.

Есть и еще одно обстоятельство, 

сроднившее великих художников: 

оба ощущали слияние в своей на-

туре двух близких истоков – рус-

ского и украинского. По отноше-

нию к Гоголю это очевидно, уже 

просто памятуя его полтавское 

происхождение, давшее писате-

лю столько мотивов и образов. 

Но ведь и Чайковский по корням 

– из полтавских казаков, сорат-

ников Петра, и в его творчестве 

малороссийская тема занимает 

большое место (достаточно вспом-

нить оперу «Мазепа» или, скажем, 

фортепианную «Думку» – хит всех 

17 конкурсов, носящих имя Петра 

Ильича, исполненный на них сот-

ни раз и ни капельки не потеряв-

ший своего обаяния).

А ведь очень близка к этой пье-

се самая, наверное, популярная 

мелодия «Черевичек» – ария Ва-

кулы из финала второго действия 

«Ах, постыл мне и дом родимый, 

лучше умереть, чем так страдать». 

В ней не цитируется напрямую ни 

одна из народных песен, но сам ее 

интонационный склад переносит 

нас в край, где исстари «дивились 

на небо и думку гадали».

Вообще вся опера проросла 

параллелями. Так, в хоре руса-

лок нетрудно услышать эхо песни 

«Девицы, красавицы» из «Евгения 

Онегина», в придворном марше 

проявился вкус композитора к сти-

листике куртуазного XVIII века, 

который через несколько лет даст 

мощный выплеск в «Пиковой 

даме». Даже в кокетливые рулады 

Оксаны нет-нет да и ворвется сжи-

гающая любовная страсть Лизы: 

«Ведь люблю, а мучу».

Эту игру интонационно-смыс-

ловыми обертонами, допол-

ненную красками фантастики 

(устроенная Бесом фуга-метель, 

таинственно мерцающие гармо-

нии подводного царства, феерич-

ный лабиринт петербургского по-

лонеза – отсюда рукой подать до 

балетных сказок Чайковского), 

мастерски передает исполнитель-

ский ансамбль «Геликон-оперы» 

под водительством молодого 

дирижера Филиппа Селиванова. 

Особо отмечу блистательную 

Елизавету Кулагину (Оксана), 

в последние годы стремительно 

взлетевшую на высшие орбиты со-

пранового искусства. Но ничем 

не уступает ей в вокальном и ак-

терском задоре меццо Валентина 

Гофер (Солоха). Полон молодецкой 

удали и лирической теплоты тенор 

Сергея Абабкина (Вакула). Фар-

сово колоритен баритон Елисея 

Лаптева (Бес), комично тяжело-

ват бас Михаила Гужова (Чуб)...

Да и весь состав солистов вкупе 

с хором работает с великолепной 

слаженностью (хормейстер Евге-

ний Ильин).

Отдадим должное и визуальной 

части спектакля. Режиссер Сергей 

Новиков, которого в иных его ра-

ботах рискованно заносит, на этот 

раз являет подчеркнутое почтение 

к оригиналу. Нам «близко к перво-

источнику», притом вполне по-

этично воссоздают колорит пол-

тавской Диканьки с ее мазаными 

хатами и той самой «украинской 

ночью», что с восторгом описал 

Гоголь (сценограф Ростислав Про-

тасов, художник по костюмам Ма-

рия Высотская, художник по свету 

Денис Енюков, хореограф Эдвальд 

Смирнов).

Появление такого спектакля 

на московской сцене кажется тем 

более своевременным, что нынче 

над всем, что связано с Украиной, 

висит мрачная завеса беды. Работа 

«Геликона», возвращающая закон-

ные права гениальной опере Пе-

тра Ильича Чайковского, напоми-

нает: так было не всегда, и темная 

полоса, нарушившая культурное 

братство славянского Севера и 

Юга, обязательно закончится. 

«Черевички» тому порукой. Т

Появление такого спектакля 
на московской сцене кажется тем 
более своевременным, что нынче 
над всем, что связано с Украиной, 
висит мрачная завеса беды

Все более востребованный в России рижский ре-

жиссер Владислав Наставшев поставил на Новой 

сцене Театра имени Вахтангова «Повесть о Сонеч-

ке». Для здешних стен эта автобиографическая 

книга Марины Цветаевой – знаковая. Ведь многие 

ее персонажи, и прежде всего заглавная герои-

ня, – ученики Евгения Вахтангова.

Действие происходит в 1917–1919-м в Москве. Однако по-
этесса писала книгу почти 20 лет спустя на приморском курорте 
около французского города Бордо. Вот и декорация представля-
ет собой песчаную насыпь, где на боку лежит шкаф, а на шаткой 
платформе возвышаются стол со стулом. Зрители оказываются 
и на океанском берегу, и одновременно в наполненной трево-
гой квартире Цветаевой в Борисоглебском переулке в суровые, 
голодные годы. Слышится шум прибоя – недаром сама поэтесса 
любила напоминать: «Марина» – от слова «морская».

На сцене всего трое. Марину Ивановну играет Евгения Крег-
жде, ее подругу актрису Сонечку – Ксения Трейстер (недавняя 
студентка, но на ее счету в Вахтанговском театре уже такие ро-
ли, как Татьяна в «Евгении Онегине» и Наташа в «Войне и мире». 
Между прочим, и Цветаева сравнивала свою героиню с юной 
Ростовой).

Константину Белошапке досталась сложная задача – во-
плотить все мужские образы, которых в спектакле около дю-
жины: от безвестного кадета до Юрия Завадского и третьего 
главного героя «Повести о Сонечки», актера Владимира Алек-
сеева. Обладающий обостренным чувством справедливости, 
он не смирился с нахождением в тылу во время Гражданской 
войны и в конце концов сгинул в ее боях.

Еще одна значимая фигура в постановке – Алексей Стахович, 
в чьей трагической судьбе отразилась эпоха. В начале ХХ века 
этот богатый дворянин стал пайщиком МХТ, в 1907 году он, гене-
рал-майор в отставке, поступил в актеры Художественного театра. 
Одно время Стахович обучал молодых студийцев хорошим мане-
рам. Но революции не перенес и в 1919-м повесился. Цветаева 
посвятила ему стихотворение, в котором есть строчки: «А вблизь 
тебя дышалось / Воздухом Осьмнадцатого Века». В спектакле 
в сцене собственной панихиды Стахович из гроба (все тот же 
шкаф) протягивает собственную удавку поэтессе, которая, как из-
вестно, спустя 22 года закончит жизнь точно так же…

А последствия 1917 года пережить поэтессе помогли 
дружба с творческими людьми и состояние влюбленности: 
платонической – в Сонечку и Алексеева, и вполне плотской – 
в молодого Юрия Завадского. Его красоту Цветаева называла 
ангельской (недаром на сцене он появляется с двумя белыми 
крыльями). Кстати, безответным чувством к Юрию пылала и 
Сонечка, но, как ни странно, это не разъединило, а сплотило 
двух женщин. Возможно, потому что при небольшой, всего-то 
в два года, разнице в возрасте Цветаева чувствовала себя 
значительно старше своей подруги, так похожей на девочку.

Но настоящее чудо спектакля – это все-таки исполнение Ев-
генией Крегжде роли Цветаевой. Актриса и внешне похожа на 
поэтессу – и не только благодаря стрижке с челкой и мужскому 
пиджаку, надетому на платье. Вся ее фигура производит впечат-
ление силы и легкости в сочетании со стремительностью и сдер-
жанностью – именно так описывали современники Цветаеву. 
Но главное – Крегжде сумела воплотить образ вдохновенной, 
сложной и страстной, много пережившей женщины. Со всегдаш-
ней готовностью любить и защищать тех, кто ей дорог, восхи-
щаться ими и с затаенной болью в глазах от того, что с подобны-
ми людьми ей так часто приходилось прощаться навсегда. Т

АННА ЧЕПУРНОВА

Филармония имени Дмитрия Шостаковича
открыла цикл концертов, приуроченных к 80-летию со дня полного 

освобождения города от фашистской блокады

Состоялся первый показ
художественного фильма «Командир» о руководителе 

подразделения «Альфа» Геннадии Зайцеве

Небо. Самолет. Девушки
На экраны выходит фильм «Воздух» Алексея Германа – младшего, 
задающий новый уровень правды в кино о войне

•ИДЕМ В КИНО?•

Режиссер отдал этой 

работе пять лет жизни. 

Сценарий начали писать 

еще в 2018 году вместе с 

Еленой Киселевой (ранее 

она работала с Андреем 

Кончаловским над лента-

ми «Рай», «Грех», «Дорогие 

товарищи!»). Съемки стар-

товали в январе 2020 го-

да, но уже весной были 

остановлены из-за эпиде-

мии коронавируса. Потом 

пришлось отказаться от 

экспедиции в Европу, где 

сохранились самолеты 

военной поры, и, по сути, 

начинать работу с нуля.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
июле 2021-го группа 

собралась вновь. Были 

построены макеты во-

енных самолетов в на-

туральную величину, 

созданы аэродромы с грун-

товым, как во время войны, 

покрытием. Пошиты сотни 

единиц военной формы об-

разца 1941 года. Наконец, 

было найдено уникальное 

решение для имитации воз-

душных боев, максимально 

приближенных к реальным 

условиям. Съемки проходи-

ли в четырех регионах стра-

ны, куда перевозили воен-

ную технику, и в павильонах 

студии «Главкино». Подво-

дила погода, болели актеры, 

но в итоге «Воздух» удалось 

снять на таком уровне каче-

ства, за который режиссеру, 

по его словам, не стыдно.

Премьера фильма со-

стоялась на Токийском 

кинофестивале. Залы на 

показах были полны. Пуб-

лика, по свидетельствам 

очевидцев, смотрела «Воз-

дух» не шелохнувшись. 

Картина, увы, осталась без 

наград. Видимо, в нынеш-

них условиях рассчитывать 

на призы международных 

фестивалей нашему кино 

не приходится. Как и на 

выход в широкий миро-

вой прокат – а именно та-

кую амбициозную задачу 

ставил перед собой режис-

сер, приступая к работе. 

В интервью «Труду» в мае 

2020 года Алексей говорил, 

что хочет снять фильм, не 

уступающий по масштабу 

съемок, визуальной мощи 

«Дюнкерку» или модной на 

тот момент картине «1917». 

И это при том, что бюджет 

«Воздуха» составлял тогда 

скромные даже для россий-

ского кино 450 млн рублей. 

В дальнейшем из-за погод-

ных и прочих неурядиц 

бюджет вырос, но все равно 

он в разы меньше, чем у гол-

ливудских блокбастеров. 

Но не с ними хочется мне 

сопоставлять новый фильм 

Алексея, а с нашей военной 

классикой. Тем более что в 

ходе подготовки к съемкам 

режиссер покадрово вспом-

нил фильмы своего отца – 

«Двадцать дней без войны» 

и «Проверка на дорогах», 

пересмотрел прекрасные со-

ветские ленты: «Балтийское 

небо», «Торпедоносцы», «На 

войне как на войне», «Хрони-

ка пикирующего бомбарди-

ровщика», «Они сражались 

за Родину»… А еще перечи-

тал военную поэзию и прозу 

писателей-фронтовиков – 

Виктора Астафьева (навер-

ное, неслучайно у главного 

героя «Воздуха» фамилия 

Астафьев), Константина Си-

монова, Виктора Некрасо-

ва, Константина Воробьева, 

Григория Бакланова, Василя 

Быкова, «Блокадную книгу» 

Алеся Адамовича и Даниила 

Гранина. И это напитало его 

той творческой убежденно-

стью, которая была необхо-

дима для работы над филь-

мом, задающим, как мне 

кажется, новый уровень 

правды о войне в современ-

ном российском кино.

Мы уже начали привы-

кать к тому, что Великая 

Отечественная стараниями 

бойких киноремесленни-

ков превратилась на экране 

в этакую войнушку, в лихие 

компьютерные стрелялки. 

А любая война, даже самая 

праведная – это всегда еще 

и кровь, гной, голод, пред-

смертные стоны и судоро-

ги раненых, трупы убитых. 

Именно такой предстает 

война в первых же кадрах 

фильма «Воздух». Немецкие 

асы, пользуясь преимуще-

ством в воздухе в первые 

годы войны, расстреливают 

колонну женщин с детьми 

на Дороге жизни. Мы видим 

горящие машины, мертвых 

детей и матерей, бредущего 

в дыму пожарища малолет-

него ребенка…

От этих кадров сжима-

ется сердце. Но и дальше 

будет не сильно легче. В по-

редевший из-за потерь ави-

ационный полк прибывает 

пополнение: горстка моло-

дых девушек, только что 

окончивших летное учили-

ще. Среди них Катя (Аглая 

Тарасова), Маша (Кристина 

Лапшина), Марина (Кристи-

на Исайкина)… Командир 

полка, тот самый Астафьев 

(убедительная роль Сергея 

Безрукова), поначалу не до-

пускает девушек к полетам, 

мол, их место при кухне и 

санбате. Послабление он 

делает только для опытной 

летчицы Риты (Елена Лядо-

ва), с которой они близко 

знакомы. Но постоянные 

потери вынуждают его от-

правлять в бой необстре-

лянных летчиц, которые 

будут отважно сражаться и 

погибать на наших глазах…

К сожалению, далеко 

не все из героинь и геро-

ев этого фильма подроб-

но обрисованы на экране. 

Не всех мы успеем запом-

нить и полюбить, прежде 

чем они уйдут в вечность. 

Фильм вообще перенаселен 

персонажами (в нем занято 

50 профессиональных ак-

теров, не считая массовок) 

и драматичными событи-

ями. «Воздух» охватывает 

три тяжелейших года вой-

ны, включая бои под Ленин-

градом и Сталинградом, 

на Южном фронте. А еще 

в орбиту ленты попадает 

блокадный Ленинград, 

где прозрачная от голода 

артистка будет петь для 

изнуренных защитников 

города классические арии, 

и партизанский отряд, где 

вместе с мужиками плечом 

к плечу воюют подростки. 

Такой охват – под силу 

эпопеям, каковыми в свое 

время были, скажем, «Жи-

вые и мертвые» Александра 

Столпера или «Освобожде-

ние» Юрия Озерова. «Воз-

дух» пытается вбить огром-

ный пласт военных лет в 

2,5 часа экранного времени. 

Отсюда в первой половине 

ленты возникает ощущение 

фрагментарности, разо-

рванности происходящих 

событий. Но ближе к финалу 

все отчетливее вырисовы-

вается главная сюжетная 

линия: история взросле-

ния, если угодно, мужания 

юной летчицы Жени Бело-

вой (Анастасия Талызина), 

которая проходит в фильме 

свой крестный путь. 

Дочь врагов народа, Женя 

ненавидит доносчиков, но 

не держит зла на страну. 

И в час беды вызвалась ее 

защищать, хотя поначалу 

и не может выстрелить в 

живое, будь то человек или 

лошадь. Невысокого роста, 

хрупкая, с чистым детским 

личиком, Женя внешне по-

хожа на ангела. Но война 

с ее жестокими законами 

выковывает из нее бойца. 

Воина. Ангела мщения. 

На фюзеляже ее самолета 

со временем появятся звез-

ды – свидетельства сбитых 

немецких стервятников. 

А оказавшись под Сталин-

градом в одном окопе с фа-

шистом, она будет исступ-

ленно колоть его в живот 

ножом, мстя за погибших 

ленинградских детей, за 

убитых подруг, за свою 

горькую, опаленную огнем 

войны юность. 

Не знаю, думал ли об 

этом А лексей Герма н, 

но в эти мгновения мне 

вспомнились стихи Юлии 

Друниной, которая в 16 лет 

«ушла из детства в грязную 

теплушку, в эшелон пехоты, 

в санитарный взвод», а уже в 

мирное время написала вот 

эти пронзительные строки, 

вошедшие во все антологии 

военной поэзии: «Я столько 

раз видала рукопашный, / 

Раз на яву. И тыс я ч у – 

во сне. / Кто говорит, что 

на войне не страшно, / Тот 

ничего не знает о войне». 

К счастью, ничего не зна-

ют о войне и большинство 

из нас. Фильм «Воздух» не 

содержит прямых ассоци-

аций с происходящими 

сегодня событиями – воен-

ными пожарами, которые 

полыхают сразу в несколь-

ких регионах мира. Но раз-

венчание войны как увле-

кательной компьютерной 

забавы, любовь режиссера 

к человеку, его боль по по-

воду загубленных на войне 

жизней делают «Воздух» 

на редкость актуальным 

высказыванием. Т

5 лет
жизни отдал этой работе 
Алексей Герман – младший

В Вахтанговский театр
вернулись герои 
Цветаевой

Премьеры
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Зимний спортивный сезон 

в разгаре. И даже к внутрен-

ним российским соревновани-

ям интерес у наших болельщи-

ков по-прежнему высок. А если 

заглянуть вперед? До Олим-

пийских игр в Милане еще два 

года, отборочные соревнова-

ния к ним начнутся осенью те-

кущего года. Светит ли нам уча-

стие в главных стартах, никто 

сейчас не скажет. Но сверяться 

по самым высоким – олимпий-

ским – ориентирам мы еще не 

разучились. Вот и попробуем 

провести кое-какие параллели.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

П
роживая в громадной стра-

не с самым холодным кли-

матом на планете и с давни-

ми славными традициями 

в зимних видах спорта, 

наши атлеты на данный момент 

являются лучшими в мире лишь 

в лыжных гонках (наряду с нор-

вежцами) и в фигурном катании. 

Лидерские позиции в биатлоне, 

конькобежном спорте, да и в хок-

кее были утрачены задолго до 

санкций, объявленных России в 

начале 2022 года. А во множестве 

новомодных дисциплин, введен-

ных в олимпийскую программу 

уже после Игр в Сочи, россиянам 

предстоит только делать первые 

шаги. Так что говорить о возвра-

щении к борьбе за первенство в 

общекомандном медальном за-

чете на Играх 2026 и 2030 годов 

не слишком-то серьезно. 

Однако отрадно, что у лидеров 

сборных России и подпирающих 

их резервистов и юниоров не про-

падает рвение к тяжелейшим тре-

нировкам, желание сражаться в 

каждом старте. В минувшие вы-

ходные на 5-й этап Кубка России 

в поселке Мирный на окраине 

Казани приехали все сильнейшие 

лыжники страны, и большинство 

из них вышли на старт, несмотря 

на 20-градусный мороз. 

Можно констатировать: за 

прошедшие без малого два года 

расклад сил в мужской элите не 

поменялся: есть Александр Боль-

шунов, стабильно и уверенно по-

беждающий, – и все остальные, 

которые борются за второе место. 

Из ярких открытий сезона можно 

пока назвать лишь представителя 

славной лыжной семьи Савелия 

Коростелева. После Игр в Ванку-

вере – 2010 его мама Наталья Коро-

стелева и дядя Николай Морилов 

рассказывали корреспонденту 

«Труда», как они ставили малень-

кого Савелия на лыжи. А два года 

назад он уже успел выиграть два 

золота на юниорском первенстве 

мира в Норвегии. Теперь же в 

свои 20 лет смог победить в очной 

борьбе, кажется, и всех взрослых 

российских лыжников – кроме 

Сан Саныча Большунова. Будем 

надеяться, в ближайшее время 

дорастет и до него, что сделает со-

перничество на российской лыжне 

еще острее и интереснее. 

В женских лыжах ситуация не-

много иная. Олимпийской чем-

пионке Веронике Степановой в 

общем зачете лишь чуть-чуть про-

игрывают 21-летние Елизавета 

Пантрина и Евгения Крупицкая. 

Причем именно в спринтерском 

зачете обе опережают скоростного 

финишера нашей эстафетной ко-

манды, завоевавшей золото в Пе-

кине. Да и Вероника всего лишь на 

год старше их. А во втором десятке 

«взрослого» зачета Кубка России 

есть даже 17–18-летние девочки. 

Юлия Ступак и Наталья Терен-

тьева (бывшая Непряева) готовы 

при необходимости быстро вос-

становиться и нарастить форму. 

Так что в случае снятия санкций у 

нас будет очень сильный и ровный 

состав женской сборной с длинной 

скамейкой. Вот только когда нам 

ждать этого снятия? 

Двукратный олимпийский 

чемпион по биатлону Дмитрий 

ВАСИЛЬЕВ сделал довольно не-

ожиданное заявление на сей счет.

– Рано или поздно нас не про-

сто допустят – Россию попросят 

вернуться обратно. Западные со-

ревнования в лыжных гонках и 

биатлоне с допинговыми норвеж-

цами становятся неинтересными. 

Единственная страна, которая мо-

жет привнести интригу, – Россия. 

Наши спортсмены всегда были 

раздражителями, иностранцам 

стало тяжелее жить без нас, не 

на кого желчь изливать. Думаю, 

максимум год – и все вернется… 

Да уж, Васильев за словом в 

карман не лезет. Однако отметим 

и то, что его прогнозы частень-

ко сбываются, даже самые не-

ожиданные. А вот что рассказал 

«Труду» о перспективах в лыжных 

гонках главный тренер сборной 

России Юрий БОРОДАВКО. 

– Если говорить о подготовке 

смены, то есть и такая проблема: 

в российских больших городах и 

поблизости от них невозможно 

разместить достаточное количе-

ство лыжных трасс, отвечающих 

требованиям большого спорта. 

Мы потеряли Кавголово рядом с 

Санкт-Петербургом, там все за-

строили, остался лишь небольшой 

лыжный круг. В подмосковном 

Красногорске трасса осталась, 

но возникают проблемы со сне-

гом даже в декабре. Этап Кубка 

России оттуда перенесли именно 

по этой причине. Пример Казани 

хороший. Но, к сожалению, таких 

центров в России раз-два и обчел-

ся. Есть «Жемчужина Сибири» в 

40 км от Тюмени, но сам город 

и его окрестности находятся на 

плоскогорье, и зрителям, а также 

большинству местных лыжников 

дорога до этой базы неблизкая. 

А что главный тренер сборной 

России думает о наступающих 

на пятки лидерам «молодых да 

ранних»? 

– Савелий Коростелев сейчас 

готовится у молодого, но уже 

очень успешного тренера Его-

ра Сорина. Конечно, Савелий 

очень талантлив, на нем гены не 

отдохнули. Причем, как и Саша 

Большунов, он универсал, пре-

тендует на попадание в призеры 

в каждой гонке. Владеет и клас-

сикой, и коньком, сильно бежит 

и спринт, и длинные дистанции. 

Есть у нас и другие талантливые 

молодые лыжники, но они еще не 

переплавили высокие нагрузки в 

результаты. Но в следующем се-

зоне кто-то из них «выстрелит» 

вслед за Коростелевым.

А у женщин скамейка еще 

длиннее. Есть с кем подойти к 

Милану-2026, если, конечно, 

нас туда пустят. Тут я не в полной 

мере разделяю оптимизм Дми-

трия Васильева. В нынешнем се-

зоне россиян к международным 

стартам точно не допустят. Ситу-

ация двоякая. С одной стороны, 

многие даже на Западе отмечают, 

что без россиян конкуренция в 

лыжных гонках слабеет, интри-

га пропадает, интерес у болель-

щиков снижается. С другой – в 

отсутствие россиян стали чаще 

попадать на пьедесталы почета 

представители США, Германии, 

Швейцарии, Франции и неко-

торых стран, и таким образом 

создается ощущение, что FIS до-

билась «расширения географии 

лыжных гонок». Так что в феде-

рации по россиянам не скучают. 

Остается надеяться, что аргумен-

ты первых пересилят.

А пока Юрий Бородавко со-

ветует фанатам лыжного спорта 

приезжать на этапы Кубка России 

и другие наши турниры именно 

сейчас.

– Вы воочию увидите самых 

титулованных и перспектив-

ных лыжников. Когда санкции 

снимут, лидеры сборной России 

будут ездить по всему миру, а на 

внутренних стартах появляться 

лишь в конце сезонов… 

Ну уж такие трудности мы, 

Юрий Викторович, как-нибудь 

переживем. Т

У лидеров сборной России появились конкуренты

Навострили лыжи
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И не спрашивай, 
сколько мне лет...
Самым ярким событием начавшего года в теннисе стало 
выступление россиянки Мирры Андреевой (на фото) на 
Открытом чемпионате Австралии. Она не просто удачно 
стартовала на одном из четырех главных турниров года, но 
и сотворила сенсацию. После волевой победы над опыт-
ной американкой Бернардой Пера – 7:5, 6:2 – во втором 
круге Мирра разгромила одну из сильнейших теннисисток 
мира Онс Жабер – 6:2, 6:0.

Победа 47-й ракетки над шестым номером рейтинга 
оказалась столь неожиданной, что любители статисти-
ки засуетились: а не станут они свидетелями еще одной, 
громкой сенсации? В момент победы над Жабер Мирре 
было 16 лет и 263 дня. Однако рекорд здесь принадлежит 
Мартине Хингис. Швейцарской теннисистке принадлежит 
рекорд в турнирах «Большого шлема» по «скороспелости»: 
в 1997-м она выиграла Открытый чемпионат Австралии 
в возрасте 16 лет и 117 дней. У мужчин такое достижение 
принадлежит американцу Майклу Чангу: он выиграл От-
крытый чемпионат Франции 1980 года в 17 лет и 110 дней.

Сенсацией, но противоположного рода стала победа 
итальянской пары Лукреция Беккари – Маттео Гуаризе 
в минувшие выходные на чемпионате Европы по фигур-
ному катанию. Партнеру уже 35 лет – возраст пенсионный 
для этого вида спорта. Но для Маттео эта победа – первая и 
единственная пока в его очень уж необычной карьере. Он 
пришел в фигурное катание лишь в 22 года, а до того гонял 
на роликовых коньках. Год назад Маттео собрался было 
уходить из спорта, но тут ему предложили новую партнершу, 
которая на 15 лет младше него. И вдруг – такой результат! 

Хотя пара перед этим чемпионатом Европы не считалась 
сильнейшей даже в Италии. Ну что же, тем интереснее 
будет посмотреть на их выступление на чемпионате мира, 
который пройдет в Монреале 18–24 марта.

ВЛАД МЕНЬШОВ

Гвозди бы делать 
из этих людей!
Друзья жалуются: январь в Подмосковье выдался хо-
лодным, так лыжи и простояли нерасчехленными. А я им 
в ответ: как вам не стыдно, вот почитайте про якутских 
марафонцев! И представьте, каково это – пробежать 
42 километра в 55-градусный мороз.

Именно в такую погоду в Оймяконском районе прошел 
традиционный, уже пятый экстремальный марафон «По-
люс холода – Оймякон» (годом ранее участникам, можно 
сказать, повезло: было всего-то минус 52). В нынешнем 
же «ледяном» забеге победил 24-летний студент из Яку-
тии Константин Драгунов (на фото). Всего на дистанцию 
вышли 12 мужчин и две женщины. Сам выход на старт 
требует большого мужества, а уж добежать до финиша – 
чистой воды героизм.

Победитель преодолел дистанцию за 3 часа и 7 минут. 
«Это непредсказуемое испытание. Чисто на характере еле-
еле пришел», – поделился ощущениями чемпион. Драгунов 
бегает с детства, не раз побеждал в состязаниях марафон-
цев, он мастер спорта международного класса по легкой 
атлетике. Но все соревнования меркнут в сравнении с за-
бегом на «Полюсе холода».

Гвозди бы делать из этих людей! Т
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КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2023 года 
началась основная подписка на 1-е полугодие 2024 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Здесь Савелий 

Коростелев совсем еще 

мальчишка – с кумиром 

и будущим соперником 

Большуновым.
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Исполняется 80 лет со дня снятия 
ленинградской блокады. У музыки и 

музыкантов сражавшегося города с ней связана 
своя героическая история. Едва живые от голода 
и холода, они сочиняли духовные хоры, ставили 

оперетты – назло смерти. Рвались в любимый 
Ленинград и артисты других городов…

Смерти назло!
Хрустящие объятия

Уральские мужики бывают 
силушки немереной. Житель 
Челябинской области Алек-
сандр на вечеринке получил 
перелом после объятий со 
старым приятелем. Они давно 
не виделись и на радостях так 
крепко стиснули друг друга, 
что перехватило дух. Наутро 
Александр отправился чистить 
снег, но почувствовал боли в 
области плеча и решил обра-
титься в поликлинику. Рентген 
показал закрытый перелом 
лопаточной кости. Врачи 
наложили пациенту гипс и 
строго-настрого наказали не 
обниматься в ближайшие пару 
месяцев.

Домой, в Калининград

82-летний Борис Катков 
когда-то служил в Калинин-
градской области в ракетной 
бригаде. Потом его перевели 
в Латвийскую ССР, где после 
распада СССР Катков и остал-
ся. А с 2008 года стал пред-
ставителем Балтийского уни-
верситета имени Иммануила 
Канта в Латвии. Что, видимо, 
власти в Риге посчитали угро-
зой национальной безопас-
ности. И старика выдворили 
из страны. В Латвии у него 
остались жена, дети, внуки… 
Так Борис Григорьевич снова 
оказался в Калининграде. По-
ка живет в университетском 
общежитии, но уже решается 
вопрос о выделении ему слу-
жебного жилья. Он очень до-
волен тем, как его встретили 
на родине, резюмирует наш 
корреспондент Владислав 
Ржевский.

Обойди кошелек 
стороной

Не повезло 40-летнему жи-
телю Саратова: в магазине 
он нашел кошелек, а в нем – 
20 тысяч рублей. Посчитав это 
большой удачей, он накупил 
на свалившиеся с неба деньги 
горячительного и закуски. Тем 
временем хозяин кошелька 
написал заявление в поли-
цию, полицейские по камерам 
наблюдения установили об-
стоятельства происшедшего и 
личность «счастливчика». Те-
перь ему придется ответить по 
уголовной статье, поскольку 
факт найденных и не передан-
ных в правоохранительные 
органы денег квалифицирует-
ся как кража.

Наши люди в Голливуде

Широко известная актриса, 
певица и модель Дженнифер 
Лопес опубликовала в соци-
альных сетях свою фотогра-
фию, на которой предстала в 
почти прозрачном комбинезо-

не, покрытом принтами в виде 
ярких маков. В посте Лопес 
не скупилась на комплименты 
в адрес модного дома Yanina 
Couture, который основан 
российским дизайнером и 
модельером Юлией Яниной. 
Прежде «маковая коллекция» 
была представлена на Неделе 
высокой моды в Париже, где 
также получила признание 
публики.

Иван да Анна

В ставропольском Управлении 
ЗАГС раз в 30 лет определяют 
пятерку самых популярных 
имен для новорожденных. 
В 2023 году чаще всего папы 
и мамы называли родившихся 
мальчиков так: Артем, Алек-
сандр, Михаил, Иван и Мат-
вей. А у девочек повышенным 
спросом пользовались София, 
Мария, Ева, Милана и Анна. 
Такие же рейтинги составля-
лись в 1933, 1963 и 1993 го-
дах. Предпочтения родителей 
в разные времена отличались, 
но два имени неизменно вхо-
дили в пятерку лидеров: Иван 
и Анна.

•ПО СЛЕДАМ ТАЙНЫ•

«Клады. Сокрытая история»: 

масштабная выставка в Исто-

рическом музее охватила 

пять тысячелетий и коллек-

ции семи музеев России, 

включая такие несхожие, как 

Эрмитаж, Астраханский исто-

рико-архитектурный музей-

заповедник и Военно-исто-

рический музей «Куликово 

поле» (Тула).

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Р
оссыпь этих вещей заинтри-

гует романтика и скептика, 

любителя расследований и 

специалиста по археологии. 

Даже знатока психологии: 

что заставило владельцев этих 

предметов, от ритуальных свя-

тынь до драгоценностей и ассиг-

наций, спрятать их с глаз долой 

в надежде вернуться когда-ни-

будь к схрону? Ведь уже из того, 

что мы теперь видим клады, ясно: 

не вернулся никто...

Исторический предоставил 

целую стену-витрину Нового 

выставочного зала коллегам из 

музея-заповедника «Царское 

Село». Именно там хранится 

Нарышкинский клад, сегодня 

крупнейший в отечественной 

истории. Находка недавняя: фа-

мильное серебро обнаружили 

в Санкт-Петербурге в 2012 году. 

Всего же на выставке собраны со-

кровища со всей страны. Зарытые 

в земле древними кочевниками 

неолита, спрятанные при наше-

ствии Батыя, в Смутное время, 

в Первую мировую и Граждан-

скую... По этим кладам ученые 

судят о расселении племен и на-

родов, торговых путях, структуре 

общества и о переломных собы-

тиях истории.

Среди 117 представленных 

комплексов самый знаменитый – 

Бородинский II тысячелетия до 

н. э. с символами власти и пред-

метами вооружения воинов, вож-

дей и героев эпосов. Ритуальный 

«Клад с лосем» и вовсе восходит 

к рубежу IV и III тысячелетий до 

н. э., когда индоевропейцы еще 

не разделились на славян, бал-

тов, греков. Найден на неолити-

ческой стоянке Володары (ныне 

под Нижним Новгородом) в яме 

рядом с погребениями. Чуть 

моложе каменный топор, укра-

шенный скульптурной головой 

медведя, олицетворяющего муж-

скую силу, – со стоянки Волго-1 

в Тверской области. Минули 

тысячелетия, но невозможно не 

восхищаться изяществом и ви-

тальной мощью этих вещей.

Кстати, подобные топоры-мо-

лоты с рельефным изображением 

животных археологи находят на 

громадной территории: Швеция, 

Финляндия, таежная зона Евро-

пейской России... Что подтверж-

дает общность развития живших 

там племен и их тесные связи. Вот 

еще почему разговоры о России 

как «совершенно отдельной ци-

вилизации» на этом фоне кажут-

ся научно беспомощными.

Не менее поразительны как 

эстетически, так и философски 

медная «ризница шамана» из Га-

личского клада (рубеж III и II ты-

сячелетий до н. э.) и золотые укра-

шения периода Золотой Орды – из 

Симферопольского. С волнением 

смотришь на шедевры мастеров 

Древней Руси: созданные из зо-

лота и серебра с перегородчатой 

эмалью и чернью, они были за-

прятаны в тайниках и церквях 

при нашествии монголов в 1237–

1240 годы.

Обстоятельства обнаруже-

ния тайников достойны остро-

сюжетного фильма. Скажем, на 

тот же Галичский клад случайно 

в 1836 году наткнулись крестья-

не села Туровское Костромской 

губернии, ремонтируя плотину 

на реке Лыкшанке. Предметы 

языческого культа – фигурки, 

церемониальный кинжал, де-

тали облачения шамана – были 

сложены в большой глиняный со-

суд, который разбился от удара 

лома. Древности чуть не утонули 

в реке, но большую часть клада 

удалось собрать и перенести 

в дом помещицы Челеевой. Как 

полуграмотные селяне сумели 

понять, что предметы из-под 

земли – громадная историческая 

ценность?!

Упомянутый Нарышкинский 

клад (между прочим, впервые 

приехавший в Москву) был 

найден в центре Петербурга 

при реконструкции особняка 

Трубецких – Нарышкиных. Пре-

красные образцы декоративного 

искусства могли бы перекочевать 

порознь к торговцам стариной, 

если бы не бдительный поли-

цейский на перекрестке. Неся 

дежурство ночью, он заметил, 

как рабочие грузят мешки в ма-

шину у стройплощадки на улице 

Чайковского...

Тайник между этажами старо-

го дома занимал всего 6 квадрат-

ных метров, однако вмещал более 

2 тысяч предметов – столовое се-

ребро, канделябры, ордена, даже 

маникюрный набор и распялку 

для перчаток. Сориентировать-

ся во времени помогли газеты за 

1917 год, которыми были обер-

нуты вещи. Архивы подсказали: 

особняком тогда владела На-

талья Нарышкина, которая вы-

шла замуж за лейб-гусара Сергея 

Сомова и вместе с ним в том же 

1917-м уехала во Францию. Веро-

ятно, убирая серебро в тайник, 

они, как и многие бежавшие от 

большевиков, не рассчитывали 

на долгое отсутствие...

Спустя 25 лет кто-то спрятал 

в Москве 552 золотые монеты 

середины XIX – начала XX века. 

Груду червонцев в 1994 году на-

шли строители в подвале дома 

на Знаменке близ Кремля. В его 

Музеях теперь и хранится эта 

самая крупная из московских 

монетных находок – единствен-

ный выявленный клад времен 

Великой Отечественной войны. 

Возраст тайника опять же выда-

ли обрывки газеты – на этот раз 

«Правды» 1942 года.

Еще интереснее второй рари-

тет, который выбрали в Музе-

ях Кремля из десятков кладов, 

найденных в древнейшей части 

Москвы: древнеримские монеты 

I–III столетий, обнаруженные в на-

чале XIX века во время ремонтных 

работ в самом Кремле. В русской 

медной братине XVII века лежали 

32 бронзовые и медные монеты, 

отчеканенные при римских импе-

раторах от Тиберия до Константи-

на I. Возможно, это первая в Рос-

сии коллекция нумизматики, а 

привезли ее в XVII веке из Европы 

для неизвестного любителя древ-

ностей. Клад выкупил известный 

коллекционер Павел Карабанов 

и позже передал в Оружейную 

палату.

Нередко тайники раскрывали 

городские хозяйственные служ-

бы – при высадке деревьев, про-

кладке кабеля, строительстве. 

Так в руки изумленных работяг 

попадали то древний бочонок 

или сундук, то припрятанный 

чугунок, полный злата-серебра. 

При устройстве канализации 

в Ипатьевском переулке Москвы 

в 1895 году нашли комплекс ору-

жия и амуниции первой полови-

ны XVI века. Шлемы, кольчуги, 

наконечники пик и копий, скорее 

всего, принадлежали боя рину, 

который жил там до пожара 

1547 года, прошедшегося по Мо-

скве от Арбата до Китай-города. 

Сгорел и боярский дом, но в по-

гребе уцелел арсенал. А в 1935-м 

строители московского метро 

в каменной кладке стены Китай-

города нашли женскую телогрею. 

Этот предмет верхней одежды 

выполнен в XVII веке из китай-

ского шелка, он сохранил яркий 

цвет и даже частично узор.

Курьезна находка личных ве-

щей депутата Госдумы 1906 года 

врача Виктора Успенского. Знат-

ный москвич в дни революции 

спрятал в двойном дне шкафчика 

свои документы, фото, браунинг, 

а в 1919-м умер. Шкаф долго сто-

ял бесхозным в коммуналке на 

Малой Бронной, пока жилец-сле-

сарь не увез его в новую квартиру. 

Лишь еще через 10 лет он решил 

наконец разобрать старую мебель, 

обнаружил тайник, заявил о нем 

в милицию, а та передала «вещдо-

ки» в ГИМ уже в начале 1980-х. Т

P.S. Вот и сейчас, пока вы читаете 
этот репортаж, возможно, кто-то, 
просматривая в интернете очеред-
ные тревожные новости, прячет 
свои сокровища в надежде на 
лучшие времена... История – она 
рядом!

Владелец исчез, сокровища остались
Исторический музей показал, что и где прятали наши предки

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

117 кладов
из разных тысячелетий 
предстают перед посетителями 
выставки во всей красе

В 2023 году в России рекордсменом по посещаемости 
стал национальный парк «Кисловодский» на Ставрополье, где побывали 14,5 млн туристов

Китайская компания Betavolt представила 
миниатюрную атомную батарею BV100 размером с монету, ресурса 

которой хватит на 50 лет непрерывной работы

КАЛЕНДАРЬ: 19 ЯНВАРЯ

1736

Недалеко от Глазго родился Джеймс 
Уатт, вошедший в историю как со-
здатель паровой машины. Он привел 
в движение пароход Фултона и па-
ровоз Стефенсона, положил начало 
промышленной революции и вывел 
Англию в мировые лидеры.

1900

Родился Михаил Васильевич Исаков-
ский, поэт. Песни на его стихи («Катю-
ша», «Лучше нету того цвету», «Враги 
сожгли родную хату», «Ой, цветет ка-
лина», «Одинокая гармонь») знала и 
пела вся страна.

1915

Германские дирижабли соверши ли 
первый налет на Великобрита нию.

1920

У здания МГУ состоялась закладка 
памятников Герцену и Огареву.

1950

В Москве завершился турнир за зва-
ние чемпионки мира по шахматам, 
за которое боролись 16 участниц из 
12 стран. Четыре советские шахма-
тистки обошли соперниц, а лучшей 
стала Людмила Руденко, названная 
второй чемпионкой мира.

1956

В Ленинграде в возрасте 84 лет скон-
чался Николай Александрович Панин-
Коломенкин, единственный спортсмен 
дореволюционной России, завоевав-

ший олимпийскую золотую медаль. 
Успеха он достиг в фигурном катании 
на Играх в Лондоне в 1908 году.

1963

Сенсационное выступление «Битлз» на 
сцене лондонского эстрадного театра 
«Палладиум», которое прославило их на 
всю страну. А через год концерт группы 
был показан американским телевиде-
нием, и «Битлз» обрели мировую славу.

1965

В Беринговом море жестокий шторм 
при температуре ниже –20 °C привел 
к обледенению четырех советских ры-
боловных судов, потере ими остойчи-
вости и их гибели вместе с экипажами 
числом около 100 человек. Спастись 
удалось только одному.

1978

В Германии выпущен последний авто-
мобиль «Фольксваген-жук», выпускав-

шийся с 1938 года. Самый массовый 
автомобиль в истории, производив-
шийся без пересмотра базовой кон-
струкции. Всего в мире было изготов-
лено 21 529 464 автомобиля.

1982

Застрелился Семен Цвигун, генерал 
армии, первый заместитель предсе-
дателя КГБ СССР. Был в родственных 
и дружеских отношениях с генсеком 
Леонидом Брежневым.

1990

После прошедших в Баку армянских 
погромов Верховный Совет СССР 

принял решение о введении в сто-
лице Азербайджана чрезвычайного 
положения. В ночь с 19 на 20 января 
в Баку были введены войска. По офи-
циальным данным, при этом погибли 
125 человек.

1995

Взята резиденция Джохара Дудаева 
в Грозном, и над нею воздвигнут рос-
сийский флаг.

2009

В центре Москвы убит адвокат Стани-
слав Маркелов, известный по многим 
громким делам, а также смертельно 
ранена его спутница, журналистка 
Анастасия Бабурова.

2011

В России впервые возбуждено уго-
ловное дело против интернет-поль-
зователя за нарушение авторских 
прав.

Ф
О

ТО
 С

Е
Р

ГЕ
Я

 Б
И

Р
Ю

К
О

В
А

ТРУД | 19 января | 2024 | www.trud.ru


	Trud_20240119_01
	Trud_20240119_02
	Trud_20240119_03
	Trud_20240119_04
	Trud_20240119_05
	Trud_20240119_06
	Trud_20240119_07
	Trud_20240119_08
	Trud_20240119_09
	Trud_20240119_10
	Trud_20240119_11
	Trud_20240119_12
	Trud_20240119_13
	Trud_20240119_14
	Trud_20240119_15
	Trud_20240119_16

